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ДАВАЙТЕ  
ВСПОМНИМ!

Один день в истории Соснового Бора —  
это события далёких девяностых. Архив ТЕ-
РА-студии дает возможность в репортажах 
того времени увидеть жизнь города такой, 
какая она была почти 30 лет назад.

В новостном выпуске, который вы-
шел в эфир 12 марта 1997 года, вы увидите 
репортажи о торжественной церемонии 
освящения места под строительство Собора 
во имя иконы Божией Матери «Неопалимая 
Купина», о благотворительном мероприятии 
городского Совета женщин для военнослу-

жащих, находящихся на лечении в военном 
госпитале. Вы узнаете, как проходили сборы 
по каратэ и о том, как сосновоборцы празд-
новали весёлую Масленицу.

Вспомнить один осенний день в исто-
рии нашего города вы можете:

- в эфире телеканала «ТЕРА-студия»
- на сайте www.terastudio.com
- в группе «СТРК ТЕРА-студия» 

vk.com/terastudio
- на телеканале ТЕРА-студия на 

youtube

КОМУ НЕ СПИТСЯ 
В НОЧЬ ГЛУХУЮ?

В минувшие 
выходные 

на Приморский 
парк 

снова было 
совершено 
нападение. 

Вандалы 
разворотили 

настил.
И это уже 

не первый случай 
вандализма 

в парке.  
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БЮДЖЕТНЫЙ  ПРОЦЕСС

ЗА  ГОРОД  ВЫСОКОЙ  КУЛЬТУРЫ

О некоторых мы уже писали, но все-
таки не грех лишний раз напомнить. Про 
вечный синий забор у «Галактики» как-то 
даже забылось —  настолько все привык-
ли к красивой площади с современным 
освещением, виндроторами —  и в кои-то 
веки достаточным количеством скамеек. 
Через дорогу —  уже не болотце с выло-
женными еще в конце прошлого века до-
рожками, а отличный сквер, где хватает 
места и мамам с колясками, и дедушкам 
со смартфонами, и ребятне на самокатах, 
и влюбленным парочкам, очень уютно 
чувствующим себя на качелях.

Заметно преобразилась Сол-
нечная. На бывшем пустыре —  

сквер в память о Герое России Андрее 
Воскресенском, напротив —  совсем не-
давно благоустроенный бульвар имени 
другого Героя —  Владимира Булыгина. 
И территория возле Дворца культуры 
«Строитель» полностью преобразилась. 
Ее, правда, пока не открыли, админи-
страция города собирается это сделать 
весной, чтобы уж предстала изумленной 
публике во всей красе. О небольших 
площадках да сквериках, которых за 
это время во дворах появилось великое 
множество, вообще не говорим —  это все 
стало восприниматься как само собой 
разумеющееся.

Самые же грандиозные работы 
прошли в Приморском парке и в районе 
городского пляжа. Тут тебе и смотровые 
площадки, и детские, и спортивные. 
Хочешь —  любуйся Глуховкой, хочешь —  
катайся на велосипеде, а если пришли 
всей семьей —  самые младшие участники 
прогулки то на улитку или львов зале-
зают, то с пчелой возятся, то на всяких 
лесенках-качельках кувыркаются. Парк 
не пустует даже в темное и холодное 
время —  гуляют горожане, приводят сюда 
иногородних гостей. Окрестности тоже 

преображаются —  уже и улица Соколова 
из заброшенной окраины превратилась 
в променад, а развалины лыжной базы 
и территории с разбитыми теплицами 
постепенно становятся чем-то интерес-
ным —  это уже заметно, хотя там еще 
работает строительная техника. Кстати, 
в следующем году планируются еще 
работы по благоустройству в районе 
пляжа и по течению Коваша —  во всяком 
случае, в проекте городского бюджета это 
заложено, на работы выделят деньги му-
ниципалитет и областное правительство 
на условиях софинансирования.

Словом, сосновоборцы вроде бы 
собрались построить рай в отдельно 
взятом городе, как это изначально и пла-
нировалось (тогда помешали великие 
потрясения).

И все было бы прекрасно в том же 
Приморском парке, но…

Видимо, не все хотят, чтобы было 
красиво. Есть и те, кому нужно все ис-
портить. Зачем? А просто так. Чтоб не 
было.

В минувшие выходные на При-
морский парк снова было со-

вершено нападение. Вандалы разворо-
тили настил. Нет, о случайном падении 
с велосипеда говорить не приходится —  
сделано все было вполне качественно. 
Настил именно разворотили. Явно 

с помощью инструментов, изрядного 
упорства, достойного лучшего приме-
нения, и, как водится, какой-то матери. 
Очень старались.

И это уже не первый случай ван-
дализма в парке. Не один раз ломали 
скамейки и фонари, и пост охраны возле 
«мозаики» появился не от хорошей жиз-
ни… Но на каждую площадку охрану от 
вандалов не поставишь.

Среди некоторой части сосно-
воборцев бытует мнение —  это 

не наши горожане, пускают в город кого 
попало, вот приезжие и пакостят, а мы 
что, мы ничего. Это приезжие фонари 
побили, это они настил с мясом вы-
драли. Но вот тут —  позвольте не согла-
ситься. Сосновый Бор, конечно, стал 
привлекателен для гостей. Но в основ-
ном все-таки гостей привлекает берег 
залива. Там —  свои проблемы, с ними 
в меру сил борются и результат есть. 
Практика показывает, что нахального 
гостя, решившего поджарить в парке 
шашлычок или сильно переживющего 
по поводу невозможности заехать на 
машине прямо на берег, приструнить 
можно. Непросто, да, но возможно, 
и это летом делалось.

А вот как быть со своими, домо-
рощенными? Вариант один. Ловить 
и наказывать!

Но и в этом есть сложности. Пока 
что земельный участок, на котором 
находится парк, муниципалитету не 
передан. Им управляет ассоциация 
«Граждане города Сосновый Бор», ко-
торая и реализует многие интересные 
проекты благоустройства. Город же не 
может принять в собственность объект, 
который нуждается в ремонте, а соот-
ветственно, не может и тратить на этот 
объект деньги, будь то содержание или 
охрана. Ассоциация же может получить 
деньги только на строительство, а не на 
ремонт. Получается замкнутый круг, из 
которого нужен какой-то выход. И те, 
кто портит имущество, очень сильно 
замедляют процесс передачи.

Вообще-то все горожане должны 
понимать, что это —  наше общее имуще-
ство, кому бы оно юридически не при-
надлежало. Мы этим всем пользуемся, 
мы там гуляем, катаемся на велосипе-
дах, любуемся рекой, вне зависимости 
от возраста и физических возможно-
стей. Делаем это круглый год и почти 
круглые сутки. Что остается? Огородить 
огромную территорию колючей прово-
локой, пропустив по ней электрический 
ток, а гулять пускать только через одну 
калитку и в строго определенные часы? 
Это кому-то понравится?!

Получается, для начала надо 
просто не проходить мимо. 

Даже в темное время. Когда кто-то что-
то ломает, самое первое действие —  вы-
звать полицию, благо она там рядом, 
а по возможности сфотографировать 
нарушителей или даже снять на камеру. 
Многие современные гаджеты позво-
ляют это делать одновременно. Лучше, 
конечно, сделать это незаметно, потому 
что подвергать себя опасности тоже не 
стоит.

Правоохранителей просим —  если 
вандалы попались, не стоит скрывать 
это от общественности. О каждом 
штрафе за подобное нарушение необ-
ходимо сообщать —  в средства массовой 
информации и городские группы в со-
циальных сетях. Город должен знать не 
только своих героев, но и антигероев. 
Конечно, если пакостят несовершенно-
летние —  придется распространять по-
добные сведения с учетом ограничений. 
Но других вариантов нет. Иначе вместо 
того, чтоб направить деньги на другие 
интересные цели, так и будем постоянно 
восстанавливать то, что они сломали..

Мария БОРИСЕНКО

За последние несколько 
лет Сосновый Бор преоб-
разился. С этим, я думаю, 
не станут спорить даже те 
горожане, которые вечно 
всем недовольны. Старо-
жилы отмечают, что такого 
интенсивного благоустрой-
ства у нас в городе еще не 
было, и создание красивых 
и удобных городских про-
странств продолжается. КОМУ 

НЕ СПИТСЯ 
В НОЧЬ ГЛУХУЮ?

Фото из архива . Июнь 2021 года

Работа над проектом бюджета на 
следующий год и на плановый период 
2025–2026 года идет своим чередом. 
В ближайшие две недели его должны 
рассмотреть депутатские комиссии. На 
29 ноября намечено общее заседание 
Совета, на котором бюджет будет рас-
смотрен в первом чтении —  установ-
лены основные параметры. Во втором 
чтении он будет принят 13 декабря, 
затем вынесен на публичные слушания, 
но перед этим предстоит как следует 
поработать согласительной комиссии. 
Если все пойдет по плану, с 1 января 
город сможет жить по новому бюдже-
ту. В последние десятилетия срывов 
бюджетного процесса не было ни разу.

Передача бюджета происходила 
в торжественной обстановке. Глава 
Сосновоборского городского округа 
Михаил Воронков напомнил, что в Со-
сновом Бору выстроена эффективная 
система управления финансами, что 
позволяло сохранять стабильность 
даже в годы, которые для многих ока-
зывались трудными.

Глава города рассказал о главных 
показателях бюджета будущего года.

Доходная часть сформирована 
в размере 3 млрд. 259 млн. рублей. 
Расходы предполагаются чуть боль-
ше —  3 млрд. 311 млн., то есть заплани-
рован дефицит в 51, 5 млн. рублей. Это 
составляет чуть больше двух с полови-

ной процентов от суммы собственных 
доходов. Прошлогодний бюджет тоже 
был дефицитным, и процент был выше.

Предполагается получить 1,9 
млрд. собственных доходов. Еще 1,4 
млрд. —  это субвенции и субсидии из 
бюджетов другого уровня, объемы 
их пока точно не определены и будут 
меняться.

По словам Воронкова, самые 
значительные средства из областного 
бюджета пойдут на три крупных про-
екта —  на условиях софинансирова-
ния. Это обустройство прибрежной 
территории у входа на городской пляж 
и правый берег Коваша, который фак-
тически продолжает благоустройство 

Приморского парка. Этот проект стал 
победителем Всероссийского конкурса 
среди малых городов и исторических 
поселений, что и дало возможность 
его реализовать. Благоустройства до-
ждался и сквер в 10-б микрорайоне, 
возле домов 12–18 по Молодежной, 
его выбрали жители. Это очередной 
этап программы формирования ком-
фортной среды. По третьему крупному 
проекту те граждане льготных катего-
рий, которые получили бесплатно зе-
мельные участки, получат инженерную 
инфраструктуру.

При этом муниципальный бюджет 
по-прежнему останется социально 
ориентированным. Почти две трети 
бюджетных средств выделяются на 
образование, культуру, спорт, со-
циальную и молодежную политику. 
Предусмотрена индексация социаль-
ных выплат, которые производятся из 
местного бюджета, причем с серьез-
ным превышением прогнозируемой 
инфляции. Также подрастет расчетная 

величина по за-
работной плате 
для работников 
муниципальных 
у ч р е ж д е н и й . 
В  ц е л о м  ж е 
фонд оплаты труда городских бюджет-
ников составляет более четверти всех 
средств муниципального бюджета.

Бюджетный процесс —  явление 
сложное. Комитет финансов, которым 
сейчас руководит Татьяна Попова, не 
только посчитал все доходы и расходы 
с точностью чуть ли не до копейки, но 
и четко определил источники фи-
нансирования. Какие-то изменения, 
безусловно, еще будут —  на то и со-
гласительная комиссия. Предстоят 
и уточнение, как это всегда бывает. Но 
в целом —  главный финансовый до-
кумент подготовлен и находится в ра-
боте, а это значит, что многие важные 
задачи, позволяющий улучшить жизнь 
в городе, обязательно будут решены.

Анастасия СЕМЕНОВА

НА ЧТО ЖИТЬ БУДЕМ?
Администрация сверстала главный финансовый документ и передала его 
на рассмотрение в Совет депутатов.
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ПОЧЕТНЫЕ НАГРАДЫ -  МНОГОДЕТНЫМ
В Ленинградской области многодетным 

родителям присуждены почетные награды 
«Слава матери» и «Отцовская доблесть».

Обладательницей почетного знака «Слава ма-
тери» стала Оксана Добош. Вместе с мужем Антоном 
она воспитывает шестерых детей. Семья не раз стано-
вилась лауреатом областных конкурсов и фестивалей, 
была признана семьей года.

Почетным знаком «Отцовская доблесть» на-
гражден Андрей Безуглов. В семье Андрея и Юлии 
Безугловых —  пятеро детей, все они успешно учатся, 
занимаются в кружках и секциях, участвуют в конкур-
сах и соревнованиях и практически всегда добиваются 
успеха.

СИТУАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ
За последнюю неделю в Сосновом Бору 

зарегистрировано 22 случая новой корона-
вирусной инфекции —  чуть больше, чем за 
предыдущую семидневку.

Тем не менее —  эпидемическая ситуация трево-
ги не вызывает. Полностью выздоровели от опасного 
гриппа 20 человек.

Что касается ОРВИ, то заболеваемость чуть-
чуть подросла —  по этому поводу обратились 754 
человека, в том числе 478 детей. Превышение порога 
эпидемического благополучия зарегистрировано 
по совокупному населению, а также по возрастным 
группам от 0 до 2 и от 7 до 14 лет. Случаев гриппа не 
зафиксировано.

Внебольничной пневмонией заболели 17 чело-
век, в том числе 10 детей. Медики также выявили 16 
случаев острой кишечной инфекции, 15 из них —  у де-
тей. Очагов в детских учреждениях не зафиксировано. 
В одном случае у больного обнаружен ротавирус. Два 
человека заболели коклюшем.

От укуса клеща пострадал один человек —  он 
стал жертвой нападения в соседнем районе. Выявлен 
также один случай болезни Лайма.

На горожан дважды нападали бродячие со-
баки —  в районе магазина «Москва» и возле шестой 
школы.

ГОРОЖАНЕ ПРИВИВАТЬСЯ НЕ СПЕШАТ
Горожане могут сделать прививки от 

гриппа. Государственный санитарный врач го-
рода Дмитрий Ткаченко напомнил, что сделать 
это необходимо.

Особенно необходима прививка тем, кто входит 
в группу риска. Это педагоги, медики, работники тор-
говли, транспорта и коммунальных служб.

Пока что наиболее активно проходят вакцина-
цию учителя и работники ЛАЭС. На атомной станции 
прививки сделали 25% работников, на других крупных 
предприятиях этот показатель составляет 10–12%. 
Не все руководители предприятий предоставляют 
сведения о количестве привитых.

Вакцина в медсанчасти есть в достаточном 
количестве, в случае необходимости ее докупят.

КОЛИЧЕСТВО ТРАВМ СОКРАТИЛОСЬ
По поводу травм в приемный покой, 

детскую и взрослую поликлиники обратились 
166 человек —  меньше, чем обычно бывает за 
неделю.

По данным на утро понедельника, в стационаре 
медсанчасти находились 267 пациентов. За неделю 
госпитализированы 233 человека, хирурги сделали 38 
операций —  как экстренных, так и плановых.

Помощь медиков понадобилась двоим по-
страдавшим в ДТП —  оба были госпитализированы 
в травматологическое отделение.

«Скорую помощь» горожане вызывали 363 раза.
Во взрослую поликлинику пациенты обраща-

лись 8058 раз, в детскую —  3297 раз.

БУДНИ СОСНОВОБОРСКОЙ ПОЛИЦИИ
За неделю сотрудники горотдела МВД 

зарегистрировали 207 заявлений о происше-
ствиях и преступлениях. Заведено 15 уголов-
ных дел, раскрыто 3 преступления.

На прошлой неделе сосновоборцы реже, чем 
обычно, нарушали общественный порядок —  со-
ставлено всего 29 протоколов об административных 
правонарушениях, 12 из них —  на нетрезвых граждан. 
Двое наказаны за мелкое хулиганство, трое родителей 
не выполняли свои родительские обязанности, один 
нарушитель отказался повиноваться сотрудникам 
полиции.

В дежурную часть были доставлены 6 иностран-
ных граждан, один из них не имел права находиться 
на территории России, остальные нарушили погра-
ничный режим.

Сотрудники отделения ГИБДД выявили 99 
нарушений Правил дорожного движения, 82 из них 
допустили пешеходы.

За это время в городе случилось 12 дорожно-
транспортных происшествий, в одном пострадал че-
ловек. 7 ноября в 7.40 в районе дома 38 по Копорскому 
шоссе в автобусе НИФАЗ при резком торможении 
упала пассажирка. Она обратилась в ЦМСЧ-38 и была 
госпитализирована в травматологическое отделение.

СООБЩАЕТ 01
Пожарные подразделения, дислоциро-

ванные в Сосновом Бору, за неделю выезжали 
по тревоге 8 раз.

В городе было зарегистрировано 2 пожара. 
11 ноября на Устьинской улице загорелся багаж-

ник автомобиля. 12 ноября в промзоне, в районе 
управления механизации, горел утеплитель 
трубопровода. Пожары были ликвидированы 
в нормативные сроки, пострадавших нет, при-
чинами и ущербом занимается отдел надзорной 
деятельности.

Один раз пожарные выезжали тушить под-
горевшую пищу. Три вызова оказались ложными. 
Спасатели дважды оказывали помощь горожанам, 
заблокированным в своих квартирах в опасной для 
жизни ситуации.

СИТУАЦИЯ НАЛАЖИВАЕТСЯ
Водители «ЛАЭС-авто» за прошлую неде-

лю выполнили 1164 рейса по муниципальному 
заказу из 1166. Лишь два рейса были сорваны 
из-за поломки автобусов. Поломки случились 
непосредственно перед выездом автобусов 
на маршрут, и на предприятии не успели их 
заменить.

Несколько городских маршрутов обслуживает 
другое предприятие. Как рассказал первый заме-
ститель главы администрации Станислав Лютиков, 
сейчас идет конкурсная процедура, которая и должна 
определить подрядчиков на 20 и 21 маршрутов. Также 
вскоре будет решено, кто будет обслуживать 22 марш-
рут —  в этом году он действовал в тестовом режиме, 
оказался востребованным, так что в ближайшее время 
станет постоянным.

СНАРЯД УВЕЗЛИ
Во время строительных работ на улице 

Петра Великого был обнаружен снаряд времен 
Великой Отечественной войны.

Об опасной находке сразу же сообщили в воен-
комат, правоохранительные органы и специалистам-
саперам. Снаряд вывезли и обезвредили.

По данным отдела гражданской защиты, об-
становка в городе спокойная, никаких чрезвычайных 
происшествий за последние недели не было.

Я -  БУДУЩИЙ ИЗБИРАТЕЛЬ
Подведены итоги областного творче-

ского конкурса, посвященного 30-летию из-
бирательной системы России «Я —  будущий 
избиратель».

В этом году в избирательную комиссию Ленин-
градской области поступило более трехсот работ —  
рисунков, фотографий, видеороликов.

В конкурсе рисунков и плакатов среди участни-
ков от 7 до 10 лет победительницей стала воспитан-
ница сосновоборского Дома детского творчества Яна 
Коверзнева. Третье место среди авторов фотографий 
на выборную тематику заняла еще одна воспитанница 
ДДТ —  Елизавета Сытая.

ПОЗАБОТИТЬСЯ О ПАМЯТНИКАХ
На прошлой неделе порядок на мемо-

риальном комплексе «Берег мужественных» 
навели ученики гимназии № 5.

Сосновоборские школьники активно участвуют 
в осенних работах на воинских мемориалах. В основ-
ном они убирают опавшую листву. В Сосновом Бору 
несколько воинских захоронений, все они содержатся 
в порядке, но каждый год необходимы сезонные 
работы. В ближайшие дни на другие мемориалы от-
правятся добровольцы из других школ.

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ «ДИАЛОГ»
На базе Молодежного центра «Диалог» 

открылось обновленное многофункциональ-
ное пространство.

О том, что там будет, рассказал глава Сосново-
борского городского округа Михаил Воронков.

В «Диалоге» проходят круглые столы, семи-
нары, мастер-классы, киносеансы, неформальные 
встречи и другие мероприятия. Ребята могут встре-
чаться, обмениваться идеями, находить единомыш-
ленников и объединяться для реализации совместных 
проектов. Пространство стало еще комфортнее, 
здесь появились новая мебель, современное обо-
рудование —  ноутбуки, принтер, телевизор, игровая 
приставка и многое другое.

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
За неделю работники «Спецавтотранса» 

заменили фонари на улицах Афанасьева, 
Красных Фортов, Ленинградской, проспекте 
Александра Невского.

В Сосновом Бору продолжается модерни-
зация уличного освещения, как и обычная текущая 
работа, равно как и ремонт линий освещения —  его 
проводили в районе мемориала на Воронке и в пар-
ке «Белые пески».

Помимо этого, полным ходом идет подготовка 
к Новому году. На Ленинградской, Солнечной и про-
спекте Героев уже установили праздничные консоли, 
и оформление городских улиц к праздникам про-
должится.

КАКИЕ НАЛОГИ НУЖНО 
ЗАПЛАТИТЬ?
Мне, как и многим, в личный 

кабинет налогоплательщика на сайте 
ФНС пришло налоговое уведомление. 
В нем указана сумма имущественных 
налогов, которые необходимо опла-
тить до 1 декабря 2023 года. К ним 
относятся:

• налог на имущество физлиц 
(за владение комнатой, квартирой, до-
мом, гаражом, кладовым помещением, 
машин-оместом и др.),

• транспортный налог (за владе-
ние автомобилем, мотоциклом, снего-
ходом, катером, гидроциклом и др.),

• земельный налог (за владение 
земельным участком, который находит-
ся в собственности, бессрочном поль-
зовании или пожизненном владении).

Имущественные налоги платят 
только собственники. К примеру, если 
человек арендует квартиру и не является 
собственником, то он налог не платит. 

И наоборот: если человек —  собствен-
ник, но не проживает в квартире, ему 
придется заплатить налог.

Налоги рассчитываются раз 
в год за предыдущий период. То есть 
в 2023 году мы оплачиваем налоги за 
2022 год, а в 2024 году будем платить 
налоги за 2023 год. Это важно по-
нимать, поскольку иногда происхо-
дит путаница —  человек становится 
собственником какого-то имущества 
и в тот же год ждет счет, а он не при-
ходит.

Подробнее о том что такое ЕНС, 
как рассчитывается налог на имуще-
ство, что делать если в уведомлении 
обнаружена ошибка, как оплатить на-
лог читайте на портале моифинансы.рф 

ИМУЩЕСТВЕННЫЕ НАЛОГИ ПО-НОВОМУ: 
ЧТО И КАК НУЖНО 
ЗАПЛАТИТЬ ДО 1 ДЕКАБРЯ

В 2023 году собственники 
впервые платят имуще-
ственные налоги через Еди-
ный налоговый счет (ЕНС). 
Эксперт «Мои Финансы» 
Мария Иваткина разобра-
лась в нюансах, заплатила 
налоги и рассказывает, как 
это сделать через личный 
кабинет налогоплательщика 
на сайте ФНС.

Автор: Мария ИВАТКИНА
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Ленинградская область оказывает 
содействие добровольному 
переселению соотечественников, 
а также поддерживает проекты, 
направленные на развитие  
духовно-нравственных 
связей с нашими гражданами, 
проживающими за границей.

Протянуть руку помощи
Как защитить права россиян, 
проживающих в  странах При-
балтики? Можно ли победить 
в  информационной войне с  За-
падом и  поставить точку в  ис-
кусственно развязанной русо-
фобии? Это лишь часть острых 
вопросов, которые обсуждали 
эксперты на XI Балтийском фо-
руме соотечественников.

Участниками дискуссии тра-
диционно стали представители 
власти, политологи и  журнали-
сты, а главное —  десятки наших 
сограждан, представляющих 
российские землячества в  Лат-
вии и Литве, Финляндии и Эсто-
нии, а  также в  других странах 
ближнего зарубежья. В этом го-
ду они сошлись во мнении: дис-
криминация россиян в  Европе 
стала тотальной. В  наше время 
жить там не только некомфор-
тно, но порой и опасно. К списку 
недружественных государств 
присоединилась Финляндия, 
жители которой ещё 
несколько лет назад 
считались хорошими 
друзьями и  надёж-
ными партнёрами.

— Мы не сомне-
ваемся: Россия сто-
ит на верной сторо-
не истории. Наша 
страна готова доби-
ваться соблюдения 
прав русских в  При-
балтике. Эта готов-
ность протянуть ру-
ку помощи безгранична: мы уже 
упростили правила вступления 
в  гражданство, постоянно рас-
ширяем возможности для пе-
реселения, —  заявил на откры-
тии форума Сергей Перминов, 
сенатор Российской Федерации 
от Ленинградской области, за-

меститель секретаря генсовета 
«Единой России».

Активную позицию в  этом 
вопросе занимает правитель-
ство Ленобласти. Статус пригра-
ничного региона и налаженные 
контакты с пророссийскими ор-
ганизациями дают нам хорошие 
возможности в  сфере публич-
ной и народной дипломатии.

— Одно из приоритетных 
направлений работы в  этой 
сфере —  сохранение общерос-
сийской культурной языковой 
идентичности и  русских духов-
но-нравственных ценностей, 
связей проживающих за рубе-
жом россиян с их исторической 
Родиной, —  заявила вице-губер-
натор Ленинградской области 
по внутренней политике Анна 
Данилюк. —  Ведь наши сооте-
чественники —  это проводни-
ки и защитники нашей культуры, 
языка и истории.

Борьба с дискриминацией
Конечно, далеко не все росси-
яне, проживающие за рубежом, 
готовы к скорому возвращению 
на Родину. Работа, семья, не-
движимость —  не каждый смо-
жет отказаться от привычного 
уклада жизни. В такой ситуации 
Россия должна защищать их 
права, бороться с  вопиющими 

случаями проявле-
ния русофобии. К  со-
жалению, далеко хо-
дить за примерами 
не приходится.

— В той же Лат-
вии уже принято ре-
шение о  депортации 
россиян на законода-
тельном уровне. Че-
ловек может лишить-
ся всего, что было 
в  его жизни, только 
потому что он —  рус-

ский. Несправедливость этой 
меры очевидна, и нам важно со-
средоточиться на поиске реше-
ний для каждой подобной про-
блемы. Потому что ситуация 
с каждым годом становится всё 
более острой, —  рассказал нам 
президент Ассоциации прибал-

тийских исследований Николай 
Межевич.

Своей историей с  нами по-
делился автор фотовыстав-
ки о  концлагере в  Саласпил-
се «Приговорённые нацизмом», 
уроженец Пскова Владимир Бо-
гов. Его поиски исторической 
правды не понравились латвий-
ским властям. Россиянина вмиг 
лишили возможности вести 
дальнейшую работу и  фактиче-
ски понизили в правах.

— Я более десяти лет за-
нимался организацией Дней 
русской культуры в  Латвии. 
И  вдруг —  нам обрубили все 
связи, лишили финансирования. 
Открыто сказали: денег не будет, 
в  Латвии идёт отмена русской 
культуры, —  вспоминает Вла-
димир Алексеевич. —  Мы вдруг 
стали угрозой их национальной 
безопасности. Меня даже вы-
зывали на профилактический 
разговор местные спецслужбы. 
В  тот момент я  и  принял реше-
ние —  возвращаться домой.

На родине Владимира жда-
ли. Сейчас он трудится в родном 
Пскове старшим научным со-
трудником в  отделе современ-
ной истории в областном музее- 
заповеднике.

Слово —  журналистам
Следующий мой собеседник Ва-
дим Авва —  журналист из Лат-
вии. Вадим Владимирович ра-
ботал на государственном 
телевидении страны, вёл по-
пулярную программу «Будни». 
В августе 2021 года он вернулся 
в Россию, где собирает и публи-
кует сведения о  притеснении 
наших граждан в Европе.

— Сейчас из Латвии мо-
гут депортировать 25 000 че-
ловек, —  говорит он. —  Людям 
с российским гражданством не-
обходимо сдать экзамен по го-
сударственному языку и  прой-
ти процедуру переоформления 
постоянного вида на житель-
ство. Многие из этого числа —  
люди преклонного возраста, 
стариков приносят на экзаме-
ны на носилках. Им уже не по 

силам учить язык. С этим нужно 
что-то делать, рассказывать ми-
ру об этой несправедливости!

В такой ситуации особен-
но значимой становится работа 
российских журналистов. И тех, 
кто трудится в  международ-
ных агентствах, и  их коллег из 
районной прессы. Люди долж-
ны знать о гонениях на русских 
и  понимать, что русофобия ни-
чем не отличается от других ви-
дов расовой и  национальной 
нетерпимости.

— Особую роль играют СМИ 
наших диаспор. Они участву-
ют в  продвижении объектив-
ного образа нашего народа, по-
казывают всю нелегитимность 
антироссийских санкций, —  об-
ратилась к гостям форума по ви-
деосвязи Мария Захарова, офи-
циальный представитель МИД 
РФ. —  Дискриминация россий-
ских журналистов в странах Бал-
тии, закрытие каналов привели 
к тому, что СМИ соотечественни-
ков оказались на передовой ин-
формационного фронта.

Она выразила благодарность 
всем нашим коллегам, которые 
в условиях оказываемого на них 
давления находят в  себе силы 
поддерживать друг друга, объ-
ективно оценивать и  освещать 
происходящие события.

Окно в Европу не закрыто
И всё-таки Россия не планирует 
отгораживаться от окружающе-
го мира. Ежегодно в  Ленобла-
сти проходят десятки событий 
международного масштаба. Ту-
ризм, бизнес, культура —  реги-
он открыт к  конструктивному 
сотрудничеству с  надёжными 
партнёрами. Яркий пример —  
наша дружба с Республикой Бе-
ларусь.

— Мы с удовольствием при-
нимаем у  себя ленинградских 
школьников. Знакомим со сво-
ей культурой, языком, обычая-
ми, песнями, народными костю-
мами, —  рассказывает Ирина 
Рогова, президент фонда содей-

ствия российско-белорусскому 
сотрудничеству «Белые Росы». —  
Мы за дружбу и  мир. И  верим, 
что в  перспективе удастся на-
ладить культурное сотрудниче-
ство между всеми соседними 
странами.

— Да, Прибалтика прошла 
точку невозврата. Но нельзя 
сказать, что «окно в Европу» за-
крыто. Сегодняшняя антирос-
сийская политика является ча-
стью «украинского проекта» 
Запада. Когда нам удастся по-
ставить точку в  этой истории, 
изменится и  ситуация во всей 

приграничной зоне, —  считает 
политолог Николай Межевич.

Ну а принципы международ-
ной открытости Ленобласти под-
тверждает тот же Балтийский 
форум соотечественников. За 
три дня в  нём приняли участие 
свыше сотни гостей, в  том чис-
ле —  представителей зарубежья. 
Это мероприятие проходит по 
поручению губернатора Ленин-
градской области. И  уже стало 
важным событием международ-
ного масштаба.

АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК, 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
РЕСТАВРАЦИОННЫЙ ЦЕНТР

Участники форума посетили Международный центр  
реставрации в селе Рождествено

Анна Данилюк,  
вице-губернатор Ленобласти

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////ГЛАВНАЯ ТЕМА

НА ВЕРНОЙ СТОРОНЕ ИСТОРИИ
БОРЬБА С РУСОФОБИЕЙ СТАЛА ГЛАВНОЙ ТЕМОЙ 
XI БАЛТИЙСКОГО ФОРУМА СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

15 ТЫС.

переехало  
в 47-й регион 
благодаря программе 
добровольного 
переселения с 2006 года

около
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Имена двоих героев боёв за 
Ораниенбаумский плацдарм 
удалось установить по 
сохранившимся смертным 
медальонам. Это Всеволод 
Михайлов из Тверской области 
и уроженец Луганской области 
Юрий Севастьянов.

В посёлке Глобицы Ломо-
носовского района состоялась 
торжественно-траурная цере-
мония захоронения останков 
пяти красноармейцев, погиб-
ших в годы Великой Отечествен-
ной войны. Мероприятие было 
организовано Отделом по уве-

ковечению памяти погибших 
при защите Отечества Центра 
«Молодёжный» совместно с рай-
онным центром культуры и мо-
лодёжных инициатив и  Лопу-
хинским Домом культуры.

Среди погибших бойцов и ко-
мандиров Красной армии уда-
лось опознать по медальонам 
двоих солдат —  Михайлова Все-
волода Леонидовича, урожен-
ца города Калинин (ныне Тверь) 
и  Севастьянова Юрия Фёдоро-

вича, уроженца села Черкасское 
Славяносербского района Укра-
инской ССР. Сегодня это Луган-
ская область Российской Феде-
рации.

Останки бойцов были найде-
ны в этом году в ходе поисковых 
работ отрядами «След» и «Крас-
ная горка» в районе линии обо-
роны Ораниенбаумского пла-
цдарма.

— Сразу троих бойцов нам 
удалось найти в  одном раско-
пе. Из них двое имели при себе 
смертные медальоны. Погибшие 
были очень молоды —  на момент 
гибели им было по 18  лет. Они 
ушли на фронт добровольцами 
из числа студентов первого набо-
ра Ленинградского авиационного 
института. Имени третьего воина 
установить не удалось, но есть 
веские основания предполагать, 
что он был товарищем Всеволода 
и Юрия, —  рассказал участник це-
ремонии, командир поискового 
отряда «След» Иван Павлов.

Поисковик отметил, что трое 
товарищей служили доброволь-
цами в рядах 2-й Ленинградской 
дивизии народного ополчения. 

Смертный бой молодые солдаты 
приняли неподалёку от дерев-
ни Воронино. Этот населённый 
пункт расположен всего в паре 
километрах от Глобиц, где герои 
и обрели вечный покой.

Почтить память советских 
солдат прибыли представите-
ли администрации Ломоно-
совского района, юнармейцы, 
местные жители, поисковики 
и руководство Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета аэрокосмического при-
боростроения —  наследника 
Ленинградского авиационно-
го института. Приняли участие 
в церемонии и ветераны специ-
альной военной операции.

— Это связь поколений. На-
ши деды защищали родную зем-

лю, защищали нас, наше будущее, 
и  мы сейчас —  тоже защища-
ем наше будущее, нашу память, 
наших павших, —  сказал руко-
водитель отделения Союза до-
бровольцев Донбасса в Санкт-Пе-
тербурге, ветеран СВО Дмитрий 
Терешенков —  «Бармак».

В честь павших героев бы-
ла объявлена минута молчания. 
Настоятель храма Святой Живо-
начальной Троицы протоиерей 
отец Викторин прочитал литию 
по усопшим. После этого участ-
ники возложили венки к  моги-
лам воинов, а  рота почетного 
караула прошла торжественным 
маршем, почтив память погиб-
ших.

ИЛЬЯ БУНИН
ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА ГУАП

В Ленобласти создан оргкомитет 
по подготовке к празднованию 
годовщины возвращения 
в Россию Тихвинской иконы 
Божией Матери. Чудотворный 
образ вернулся на Родину 20 лет 
назад после полувекового 
пребывания за границей. Нам 
удалось поговорить с очевидцем 
этого события —  иеромонахом 
Венедиктом (Шустовым).

— Отец Венедикт, расскажите 
об истории Тихвинской иконы 
Божией Матери. Как она оказа-
лась на Ленинградской земле?

— Тихвинская икона Божи-
ей Матери —  одна из величайших 
святынь христианского мира, да-
рованная свыше нашему земно-
му Отечеству для духовного уте-
шения народа. Она относится 
к иконографическому типу «Оди-
гитрия», что значит «Указующая 
путь», «Путеводительница». Цер-
ковное предание гласит, что ико-
на была написана самим святым 
апостолом и евангелистом Лукой. 
С V столетия святыня пребывала 
в  Константинополе, где для неё 
был специально построен Вла-
хернский храм. Однако в 1383 г., за 
70 лет до падения Константинопо-
ля, как гласят летописи, «сия икона 
взялась из него манием Божиим 

и  перенеслась на Русь». Считает-
ся, что Византия утратила образ 
«за гордость и братоненавидение».

— Что говорит церковное 
предание о  её нахождении 
в Тихвине?

— Наши предки сохранили 
предание о том, что икона, никем 
не поддерживаемая, сама пере-
мещалась по воздуху и была вна-
чале явлена рыбакам на Ладож-
ском озере, а затем, «светозарно 
шествуя по воздуху» из одного 
селения в  другое, остановилась 
у  берега Тихвинки. Это событие 
произошло 26 июня 1383 года —  
9 июля по новому стилю.

Затем для иконы сооружались 
деревянные храмы, которые со 
временем были уничтожены по-
жарами, но святыня оставалась 
целой и невредимой. В 1515 году 
был отстроен и освящён в честь 
Успения Пресвятой Богородицы 
каменный собор, ставший глав-
ным храмом Тихвинского Богоро-
дичного Успенского монастыря. 
С этого времени икона находится 
там, где каждый инок, прихожа-
нин или паломник может возне-
сти перед ней свои молитвы.

— Каким образом Тихвин-
ская икона оказалась за океа-
ном —  в Чикаго?

— В годы войны германские 
оккупационные власти вывезли 
икону из Тихвина. Это случилось 
в ноябре 1941 года, перед самым 
освобождением города. Святы-

ню отправили в  Псковскую ду-
ховную миссию, где она и находи-
лась вплоть до 1944 года.

Близилась к окончанию Вторая 
мировая война, к Пскову подходи-
ли советские войска, поэтому окку-
пационными властями было приня-
то решение о её перевозке в Ригу. 
Правящий архиерей Рижской епар-
хии епископ Иоанн (Гарклавс) счёл, 
что это место небезопасно, и тайно 
вывез её в Германию. Ему помогал 
приёмный сын Сергий Кожевников, 
наследовавший от епископа Иоан-
на фамилию Гарклавс.

В Германии им пришлось пе-
реносить икону с места на место 
в течение четырех лет, пока нако-
нец не было получено разреше-
ние на въезд в США. Здесь Иоанн 
получил служение в городе Чика-
го, где икона периодически вы-
ставляясь в  местном Свято-Тро-
ицком православном соборе.

— Долго ли шли перегово-
ры о возвращении Тихвинской 
иконы в свой родной дом?

— Архиепископ Иоанн со-
ставил духовное завещание, со-
гласно которому святыня может 
вернуться в Россию при условии 
полного восстановления храмов 
и  строений Тихвинского Успен-
ского монастыря и  возобновле-
ния в нём иноческой жизни.

В Тихвине же труды по воз-
вращению Святыни легли на 
плечи прежнего настоятеля 
Успенского монастыря —  архи-
мандрита Евфимия (Шашорина). 
Перелёт иконы в Россию из США 
9 июля 2004 года можно назвать 
великим чудом, совершившим-
ся по молитвам Пресвятой Бого-
родицы. Для этого понадобились 
сотни часов переговоров, согла-
сований, зарубежных поездок.

Многое сделал для возвра-
щения чудотворного образа 
бывший заместитель министра 
внутренних дел России Виктор 
Кирьянов, коренной тихвинец. 
Он помог убедить представите-
лей власти в необходимости ско-
рейшего возвращения Тихвин-
ской иконы на родную землю, 
помог в согласовании маршрута 

перелёта и дальнейшего шествия 
святыни по России.

— Где сейчас находится 
Тихвинская икона, много ли лю-
дей приходит поклониться ей?

— Она вернулась в свой дом —  
Тихвинский Богородичный Успен-
ский мужской монастырь —  и  за-
няла исконное место на правом 
каменном столбе от входа в собор. 
Поток паломников к ней никогда 
не прекращается, даже в  самые 
суровые январские морозы.

Если человек обращается к Бо-
жией Матери с верой, просит о за-
ступничестве в болезнях и бедах, 
то вскоре получает просимое. Всё 
почти 750-летнее пребывание Чу-
дотворной иконы здесь, на бере-
гах Тихвинки, является зримым 
тому подтверждением. Необходи-
мы лишь наша вера и стремление 
исправить свою жизнь, наполнить 
её подлинным духовным содержа-
нием.

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: ТИХВИНСКАЯ ЕПАРХИЯ

В ЛОМОНОСОВСКОМ РАЙОНЕ ПРОШЛА ЦЕРЕМОНИЯ 
ЗАХОРОНЕНИЯ ОСТАНКОВ КРАСНОАРМЕЙЦЕВ

ЛЕНОБЛАСТЬ ГОТОВИТСЯ К ПРАЗДНОВАНИЮ  
20-ЛЕТИЯ ВОЗВРАЩЕНИЯ ТИХВИНСКОЙ ИКОНЫ

УШЛИ НА ФРОНТ ДОБРОВОЛЬЦАМИ

ОБРЕТЕНИЕ ЧУДА
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В 2022 году Россия 
столкнулась с самой массовой 
информационной атакой 
в истории. В социальные сети 
были вброшены свыше трёх 
тысяч фейков —  новостей, 
очерняющих нашу страну 
и армию. Число их упоминаний 
превысило 9 миллионов. Как 
фильтровать такие цифровые 
проявления экстремизма и что им 
противопоставить —  эти темы 
обсудили участники круглого 
стола в Доме дружбы Ленобласти.

— В настоящее время экстре-
мистские проявления тесно свя-
заны с  антироссийской полити-
кой. Они направлены на то, чтобы 
причинить нашей стране макси-
мальный ущерб, в  том числе пу-
тём возбуждения межна циональ-
ной и  межконфессиональной 
вражды, —  заявил Михаил Коло-
тушкин, начальник отдела вза-
имодействия с  религиозны-
ми объединениями комитета по 
местному самоуправлению, меж-
национальным и  межконфес-
сиональным отношениям Ленин-
градской области. —  Экстремисты 
стремятся максимально захва-
тить информационное простран-
ство, навязать свою идеологию 
наибольшему количеству росси-
ян в целях манипулирования их 
сознанием.

Угроза № 1 в этой ситуации —  
те самые фейки. Как правило, 
они представляют собой поста-
новочные или архивные фото 
и  видео, поддельные докумен-
ты, прямую ложь о  действиях 
российской армии или прави-
тельства. Впрочем, уже сейчас 
у  страны есть нужные техноло-

гии, чтобы нанести удар по этой 
«сети лжи». Не только монито-
ринг и блокировка вредных со-
общений, но и  инструменты 
разъяснительной работы.

— Появляются структуры 
в  сфере контрпропаганды, кото-
рые работают достаточно эффек-
тивно. Наша задача —  разрушить 
нежелательные информацион-
ные сущности противника. Это 
тоже оборона страны: выявить 
пропаганду, отреагировать, обез-

вредить, —  рассказал директор 
Центра мониторинга и  профи-
лактики девиантного поведения 
Санкт-Петербургского государ-
ственного морского техническо-
го университета Игорь Гарин.

Экстремизм нового време-
ни —  это ещё и  прямая вербов-
ка потенциальных сторонников 
в ряды деструктивных организа-
ций. Схема вражеских действий 
в этих случаях напоминает мето-
ды работы расплодившихся се-

годня «банковских мошенников». 
Людям звонят с незнакомых но-
меров, пишут личные сообще-
ния с  поддельных аккаунтов, 
втираются в доверие всеми спо-
собами. В зоне особого риска —  
наша молодёжь, которая так лег-
ко поддаётся влиянию.

— Сейчас идёт массирован-
ная атака в  виде звонков на те-
лефоны подростков. Комитет по 
молодёжной политике Ленобла-
сти ведёт разъяснительную рабо-
ту: детей предупреждают, какие 
угрозы таят в  себе социальные 
сети, —  рассказывает Юлия Дми-
триева, директор Центра воен-

но-патриотического воспита-
ния «Авангард». —  Школьники 
должны знать, что телефон —  это 
источник опасности. Через него 
можно прорваться к  конкретно-
му человеку и использовать его 
в своих целях.

Результатом такой вербов-
ки может стать не только иска-
жённая картина мира в сознании 
конкретного подростка, но и его 
вовлечение в подготовку дивер-
сий и  терактов. Так что угрозу 
цифрового влияния нельзя иг-
норировать.

Как же обезопасить молодые 
умы и укрепить в них веру в свою 
страну? Над этим вопросом се-
годня сообща работают педагоги, 
психологи и  представители па-
триотически настроенной обще-
ственности.

— Мы исходим из того, что 
противодействие межнацио-
нальной розни должно вестись 
на базовых установках и  ценно-
стях, характерных для российско-
го общества. Это дружба наро-
дов, понимание справедливости 
и активное участие в жизни стра-
ны, —  считает Алексей Богачев, 
сотрудник Центра профилакти-
ки экстремизма в сфере образо-
вания и  молодёжной среде при 
РГПУ им. А. И. Герцена.

Отметим, что организатором 
круглого стола выступил коми-
тет по местному самоуправлению, 
межнациональным и  межкон-
фессиональным отношениям Ле-
нинградской области. Результаты 
обсуждения лягут в основу мето-
дических рекомендаций для орга-
низаций в сфере кибербезопасно-
сти и молодёжной политики.

ИЛЬЯ БУНИН

«Ленинградская панорама» 
продолжает рассказывать 
о ленинградцах, удостоенных 
государственных наград 
в 2023 году. Указом Президента 
России звание «Заслуженный 
учитель Российской Федерации» 
было присвоено педагогу из 
Кировского района —  Ирине 
Павловне Дупановой.

Ирина Дупанова, ещё будучи 
школьницей, поняла, что педаго-
гика —  её призвание. Она роди-
лась в 1959 году в далёком Красно-
уральске Свердловской области, 
в 1981-м окончила Гомельский го-
сударственный университет. Там 
же, в Гомеле, начала работать учи-
телем физики. С 1988 года Ирина 
Павловна живёт и трудится в по-

сёлке Приладожский Кировского 
района. Здесь она преподаёт ма-
тематику в главной школе посёл-
ка —  Приладожской СОШ, а также 
учит детей физике в соседней Си-
нявинской СОШ.

За годы работы Ирина Пав-
ловна принимала участие во 
всероссийских и областных кон-
курсах профессионального ма-
стерства, неоднократно стано-
вилась их призёром. С  особым 
трепетом женщина встретила 
новость о  присвоении звания 
заслуженного учителя.

— Это звание — очень высокая 
и престижная награда. Результат 
всего моего профессионального 
пути и каждодневного труда. Я её 
расцениваю как самый высокий 
комплимент от моих учеников, 
коллег и руководства, —  отмеча-
ет преподавательница.

Ирина Павловна принимает 
активное участие в общественной 
жизни района. Неоднократно из-
биралась депутатом муниципаль-
ного образования Приладожское 
городское поселение. Местные 
жители знают её как неравнодуш-
ного и ответственного человека.

— Мои жизненные и рабочие 
принципы —  порядочность, чест-

ность, принципиальность, трудо-
любие, требовательность к себе 
и своим ученикам. Надеюсь, что 
любовь, которую я отдаю учени-
кам, поможет им найти своё ме-
сто в  жизни. Считаю, что нет ни-
чего прекрасней жизни, какие бы 
она сюрпризы нам ни преподно-
сила, —  говорит женщина.

Выпускники Ирины Павловны 
регулярно выбирали физику для 
прохождения государственной 
итоговой аттестации и показыва-
ли результаты выше общероссий-
ского уровня. Многие местные 
ребята называют физику своим 
любимым предметом. Согласи-
тесь —  не так часто можно услы-
шать признание в  любви к  этой 
сложной науке от школьников!

— На рабочем месте я  ста-
раюсь создать условия для раз-
вития способностей каждо-
го ребенка к самоопределению 
в  направлениях и  средствах са-
мообразования. Делаю это через 
развитие их творческих и инди-
видуальных способностей. Ведь 
школа —  это не только уроки, но 
ещё и  формирование личности, 
умеющей применять свои зна-
ния на практике, самосовершен-
ствоваться в  процессе деятель-
ности, —  считает учитель.

С особой гордостью Ири-
на Павловна рассказывает про 
участие школы в  региональ-
ном научно-исследовательском 
проекте «Диагностика обученно-
сти —  инновационные процессы 
в  образовательных учреждени-

ях Ленинградской области». По 
результатам этой работы под ру-
ководством Ирины Дупановой 
школе был присуждён статус «ре-
гиональная научная площадка».

— Я продолжаю работать, 
совершенствовать свои про-
фессиональные качества, расти 
и  развиваться в  соответствии 
с  требованиями времени, ста-
раясь и в дальнейшем получать 
достойные результаты на благо 
развития нашего народного об-
разования, —  заключила Ирина 
Павловна.

АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: АРХИВ  

ИРИНЫ ДУПАНОВОЙ

ВОПРОСЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ЭКСТРЕМИЗМУ И ТЕРРОРИЗМУ 
ОБСУДИЛИ В ДОМЕ ДРУЖБЫ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

УЧИТЕЛЬ ФИЗИКИ И МАТЕМАТИКИ ИРИНА ДУПАНОВА ПОЛУЧИЛА ЗВАНИЕ 
«ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ФЕЙКИ НЕ ПРОЙДУТ

НИКАКОГО ВОЛШЕБСТВА. ТОЛЬКО ФИЗИКА

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

БЕЗОПАСНОСТЬ

КОМАНДА ЗНАНИЙ

Дупанова  
Ирина Павловна 
Родилась  
в г. Красноуральск  
Свердловской  
области в 1959 году.
Окончила Гомельский 
государственный университет 
в 1981 г.
В 1988 г. переехала 
в Ленинградскую область, начала 
работу в Приладожской СОШ.
В 1995 г. получила звание 
«Отличник народного 
просвещения».
С 2007 по 2011 гг. —  директор 
Приладожской СОШ.
Сегодня —  учитель математики 
в Приладожской СОШ, учитель 
физики в Синявинской СОШ.
Жизненный принцип: «Делай что 
должно, а там будет как надо!»

Ирина Павловна поддерживает связь с учениками  
после окончания школы
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В этом году мероприятие  
прошло с международным 
размахом. На старт вышли 
представители 64 субъектов 
Российской Федерации, а также 
спортсмены из Беларуси,  
Украины, Казахстана, Израиля 
и Германии.

Бегом от скуки и хандры!
Парадокс нашего времени: мы 
всё время куда-то спешим, жи-
вём буквально на бегу. А  вот 
времени на настоящий —  здо-
ровый, спортивный бег поч-
ти ни у кого не остаётся. Слиш-
ком крепко привязывают к себе 
офисные стулья и  автомобиль-
ные кресла…

К счастью, есть люди, кото-
рые с таким ритмом жизни не со-
гласны. Это тысячи наших земля-
ков, которые ежедневно выходят 
на пробежки в  мест-
ных парках, скверах, 
на стадионах. В  их 
рядах не только про-
фессионалы и  вете-
раны спорта, но и са-
мые обыкновенные 
любители. Мы смог-
ли убедиться в этом 
на главном для всех 
поклонников бега 
осеннем событии —  
Гатчинском полумарафоне.

— Самое важное в  нашем 
спорте —  начать занимать-
ся. Сделать первый шаг, —  улы-
бается мне Валерия Новская, 
участница забега. —  Я  сама бе-
гаю только 1,5  года: за это вре-
мя сбросила 15 кг лишнего веса 
и отказалась от вредных привы-
чек.

Наша собеседница приеха-
ла в  Гатчину из подмосковного 
Одинцово. Говорит, ещё недав-
но в её жизни была только офи-

сная работа. Теперь же появи-
лось не просто хобби, а  новый 
образ жизни.

— Нашла себе единомыш-
ленников, мы выступаем в  со-
ставе команды. Так что вместе 
с бегом я открыла для себя дру-
зей, путешествия и хорошее на-
строение.

Спортивная столица
До начала соревнований оста-
ётся все меньше времени. На 
Соборную площадь —  к  ме-
сту старта —  стягиваются тыся-
чи людей в  спортивной форме. 
Мужчины и  женщины, моло-
дёжь и  пенсионеры, люди раз-
ных профессий и телосложения. 
Все улыбаются, знакомятся, де-
лают селфи. Не забывают легко-
атлеты и про зарядку с растяж-
кой: важно разогреть мышцы, 

ведь температура 
воздуха немногим 
выше нуля.

Среди разминаю-
щихся спортсменов 
замечаю пожилого 
мужчину в стильном 
спортивном костю-
ме. Это Сергей Ефи-
мов, преподаватель 
местного училища. 
В  свои 67  лет он вы-

глядит прекрасно. Признаётся, 
что бег дарит ему и  здоровье, 
и спортивный стиль жизни.

— Я постоянный участник 
забегов, но полумарафон в  Гат-
чине считаю считаю самым лю-
бимым, —  говорит Сергей Лео-
нидович. —  Желаю всем открыть 
для себя это удовольствие: на-
деть красивые кроссовки, класс-
ный костюм и  выйти на свежий 
воздух в ближайшем парке. Нач-
нёте бегать и не сможете остано-
виться.

Неподалёку к  старту гото-
вятся две девушки —  сёстры Ан-
на и Екатерина Шкодских, гости 
Ленинградской области из Че-
лябинска.

— Мы увлекаемся бегом. 
Обе давно хотели побывать 
в  Ленобласти. Узнали об этом 
событии и  решили совместить 
туризм и  спорт, —  говорят Ан-
на и  Екатерина. —  Читали толь-
ко хорошие отзывы про Гатчи-
ну и местный полумарафон, но 
всегда лучше увидеть всё свои-
ми глазами.

Сестры Шкодских —  пред-
ставители современных про-
фессий: Анна занимается ин-
формационным технологиями, 
Екатерина —  системный адми-
нистратор.

— Мы начали бегать вме-
сте три года назад. В  первый 
раз я  едва пробежала 300 ме-
тров, а сегодня бегу дистанцию 
на 10 км, —  улыбается Екатерина.

Бег для всех
Полумарафон в  Гатчине в  этом 
году проходит в 14-й раз. Число 
участников в 2023 году достигло 
рекордных 4,5 тысяч!

Забег начинается на пересе-
чении Соборной и Красной улиц. 
Далее маршрут проходит по 

историческому центру старин-
ного города. Отличная возмож-
ность познакомиться с Гатчиной, 
особенно для тех, кто оказался 
здесь впервые. К слову, до нача-
ла соревнований по маршруту 
забега был проведён дорожный 
ремонт. Так что местным жите-
лям есть за что благодарить лю-
бителей этого вида спорта.

— Полумарафон стал для 
Гатчины новой традицией и на-
стоящим праздником, —  гово-
рит глава администрации Гат-
чинского района Людмила 
Нещадим. —  Для нас это боль-
шая ответственность. Нужно 
было подготовить город, обе-
спечить необходимую инфра-
структуру. Но результат того 
стоит —  судя по отзывам спор-
тсменов, у нас всё получилось.

Праздник оценили не толь-
ко легкоатлеты. Центр города за-
полнили зрители —  точки обзора 
для болельщиков организовали 
в  районе Ингербургских ворот, 
на перекрёстке улицы 7  Армии 
и проспекта 25 Октября, а также 
у Ленинского сада. Многие зева-
ки признавались: зрелище так за-
хватывает, что хочется стартовать 
с места вслед за бегущими.

— А чтобы всем было при-
ятно, мы организовали уборку 
мусора. Вместе с  волонтёрами 
собираем все «последствия за-
бега»: пластиковые стаканчики, 
пакеты, термоодеяла спортсме-
нов —  потом отправляем на пе-
реработку. Так что наш марафон 

в  Гатчине —  ещё и  самый эко-
логичный в  стране, —  объясня-
ет координатор движения «Раз-
дельный сбор» Инга Тюкавина.

Герои дня
Тем временем один за другим 
приходят к  финишу участники 
забегов. Первым победителем 
оказался бегун на дистанции 
2 км Артём Агапов из Санкт-Пе-
тербурга.

— Настроение отличное, 
трасса хорошая! Погода хмурая, 
но что это по сравнению с золо-
той медалью! —  сказал он нам, 
отдышавшись.

Лучшим в  забеге на 10  км 
стал Виталий Смирнов, тоже из 
Санкт-Петербурга.

— Очень приятная атмосфе-
ра сегодня. Спасибо администра-
ции города и района за спортив-
ный праздник. Самое ценное, что 
на протяжении всей трассы люди 
болели, поддерживали. Это под-
стёгивало прийти на финиш пер-
вым, —  поделился чемпион.

Ну а  победителями на глав-
ной дистанции —  в  21,1  км ока-
зались Егор Лимонов и  Луиза 
Дмитриева. Оба спортсмена из 
Санкт-Петербурга вписали свои 
имена в  книгу рекордов Гатчи-
ны. Они продемонстрировали 
вторые результаты в  истории 
Гатчинского полумарафона!

МАРГАРИТА АЛЕКСЕЕВА
ФОТО: ГАТЧИНСКИЙ ПОЛУМАРАФОН

На старт вышли спортсмены из Беларуси, Украины,  
Казахстана, Израиля и Германии

Специальные серебряные пледы помогали атлетам  
согреться после забега

//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////РЕПОРТАЖ

ОСЕННИЙ 
СВЫШЕ 4 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ТРАДИЦИОННОМ ПОЛУМАРАФОНЕ В ГАТЧИНЕ

5 ДО 75
составил возраст 
участников 
полумарафона

от

ЛЕТ

ПОЛУМАРАФОН

10 км, мужчины
1.Валентин Смирнов —  30:16
2.Матвей Чирков —  31:41
3.Кирилл Дубровский —  31:53

10 км, женщины
1.Елена Зонова —  34:57
2.Ирина Шевченко —  35:50
3.Татьяна Курамшина —  36:06

Полумарафон, мужчины
1.Егор Лимонов —  1:05:31
2.Дмитрий Сойкка —  1:05:42
3.Артур Бурцев —  1:05:55

Полумарафон, женщины
1.Луиза Дмитриева —  1:15:20
2.Алиса Шилина —  1:18:57
3.Юлия Рыжанкова —  1:19:15

На дистанции 2 км 
первые места заняли Артем 
Агапов (0:06:22,8) и Алиса 
Кубышкина (0:07:29,4).

РЕЗУЛЬТАТЫ
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ДЗЮДО
9–10 ноября в Барнауле прошло Первенство России по 
дзюдо, в котором участвовали спортсмены до 18 лет.
Вполне успешно для соревнований такого уровня выступили со-

сновоборские спортсмены. Так, 9–10 место занял Басов Давид, тренер 
Торхов С. А.

Еще больший успех сопутствовал нашей землячке. 2 место заво-
евала Ахметова Амина (тренер Ахметова И. А.) и была включена в состав 
сборной России.

Поздравляем!Наша команда

В бойлерной районного 
теплоснабжения Ленинград-
ской АЭС смонтированы 
два декарбонизатора. Новое 
оборудование представляет 
собой цилиндрические сталь-
ные баки с наполнителем, 
позволяющим эффективно 
удалять из воды углекислый 
газ, который вызывает кор-
розию оборудования и тру-
бопроводов. Предыдущие 
декарбонизаторы находились 
в работе с 1987 года, за это 
время произошел их техни-
ческий износ.

— Новое современное 
оснащение препятствует по-
явлению коррозии в трубо-
проводах и насосном обору-
довании. Это позволит ста-

бильно обеспечивать теплом 
в осенне-зимний период и го-
рячей водой круглогодично 
не только дома, социальные 
объекты в г. Сосновый Бор, но 
и промзону, где расположена 
Ленинградская АЭС, а также 
другие предприятия атомной 
отрасли, —  рассказал началь-
ник химического цеха Сергей 
Ушаков.

Раньше для удаления 
углекислоты использовались 
керамические кольца Раши-
га —  кислотоупорные детали 
в виде цилиндров диаметром 
25 мм, которые засыпались 
в рабочие емкости оборудо-
вания в хаотичном порядке. 
Теперь на новом оборудовании 
используется специальный 

наполнитель отечественно-
го производителя из Санкт-
Петербурга, который более 
чем в четыре раза эффективнее 
предыдущего. Такой подход 
позволил ускорить процесс 
дегазации воды, а материал, из 
которого изготовлен наполни-

тель при промывке не может 
разбиться или раскрошиться, 
что повышает срок службы 
наполнителя.

Модернизация бойлер-
н о й  п р о д о л ж а е т с я  —   п о -
степенно будут выполнены 
работы по замене брызго-

отделителей и подводящих 
трубопроводов, модерни-
з а ц и я  с к л а д о в  х р а н е н и я 
реагентов, узла регенерации 
фильтров, узла нейтрализа-
ции кислых вод после реге-
нерации. Срок окончания 
работ в 2028 году.

Материалы подготовлены Управлением информации и общественных связей Ленинградской АЭС

Новая отечественная 
система очистки в бойлерной 
Ленинградской АЭС, питающей 
теплом и горячей водой 
65-тысячный Сосновый Бор, 
позволит сохранить трубопроводы 
от коррозии.

ЛАЭС - ДЛЯ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ ГОРОДА

В целом за 10 месяцев этого года 
Ленинградская АЭС выработала 22,82 
млрд. кВтч электроэнергии, в энер-
госистему страны за январь-октябрь 
2023 года отпущено 21,15 млрд. кВтч 
электроэнергии. Такой объем выработки 
позволяет сэкономить выбросы СО2-
эквивалента в объеме более 10,53 млн. 
тонн (если бы аналогичный объем 
электроэнергии вырабатывался уголь-
ной генерацией).

КИУМ (коэффициент использо-
вания установленной мощности) Ле-

нинградской АЭС в октябре 2023 года 
составил 98,82% при плане 98,48%.

Всего с начала эксплуатации по 
состоянию на 1 ноября 2023 года Ленин-
градская АЭС выработала 1,168 трлн. 
кВтч электроэнергии. Это крупнейший 
показатель за всю историю отечествен-
ной атомной энергетики.

В настоящее время на Ленин-
градской АЭС работают 4 энергобло-
ка, которые несут нагрузку согласно 
диспетчерскому графику в 4397 МВт. 
Радиационный фон в районе располо-

жения Ленинградской АЭС находится 
в пределах естественных природных 
значений. За радиационной обстанов-
кой онлайн можно следить на сайте www.
russianatom.ru.

Сегодня Россия продолжает обе-
спечивать стабильную энергетическую 
безопасность. Энергетика является 
основой поступательного социально-
экономического развития страны, 
снабжения промышленности и граж-
дан. Отечественный топливно-энер-
гетический комплекс работает на по-

вышение конкурентоспособности на-
циональной экономики, способствует 
развитию и благоустройству регионов 
страны, городов, посёлков, на улуч-
шение качества жизни граждан. Доля 
низкоуглеродной электрогенерации 
в российской энергетике составляет уже 
около 40%. В перспективе, с учетом ро-
ста доли атомной генерации, она будет 
только расти.

ПЛАН ОКТЯБРЯ -  НА 100,35%
Ленинградская АЭС в октябре 2023 года выработала 3 млрд. 217 млн. кВтч электроэнергии, что составило 
100,35% от государственного планового задания Федеральной антимонопольной службы (ФАС).
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С 8 по 9 ноября воспитан-
ники ДЮСШ принимали уча-
стие в Первенстве Соснового 
Бора и добились следующих 
результатов.

Среди девочек и мальчи-
ков 2013 года рождения

в личном зачёте: Бирюли-
на Мирослава —  1 место, Кури-
цына Вера —  2 место.

в женском парном разряде: 
Бирюлина Мирослава, Кури-
цына Вера —  2 место.

в смешанном парном раз-
ряде: Бирюлина Мирослава, 
Курицына Вера —  3 место.

Среди девушек и юношей 
2009 года рождения

в личном зачёте: Насибу-
лин Рустам —  1 место, Бедриков 
Матвей —  2 место.

в мужском парном разряде: 
Насибулин Рустам, Бедриков 
Матвей —  1 место.

в женском парном разря-
де: Исакова Алиса, Колтунова 
Елизавета —  3 место.

в смешанном парном раз-
ряде: Насибулин Рустам, Иса-
кова Алиса —  2 место, Бедриков 
Матвей, Колтунова Елизаве-
та —  3 место.

(Тренер Петрова Т. В.)
С 10 по 12 ноября воспи-

танники ДЮСШ принимали 
участие в лично-командных 
соревнованиях «Приз федера-
ции шахмат» Ленинградской 
области (второй этап) среди 
мальчиков и девочек до 11 лет 
(проходил в «Россони», Кин-
гисеппский район).

В соревновании прини-
мали участие 20 команд из 
городов: Всеволожск, Гатчина, 
Кириши, Колтуши, Кудрово, 
Санкт-Петербург, Сертоло-
во, Сланцы, Сосновый Бор, 
Тосно.

Наши юные шахмати-
сты —  команда в составе: Мель-
ничук Мирослав (тренер Жда-
нович Г. Г.), Коваленко Прохор 
(тренер Коваленко А. Д.), Ле-
бедев Вячеслав (тренер Чет-
верова Е. Л.), Павлова Анна 
(тренер Четверова Е. Л.) —  ста-
ли бронзовыми призерами со-
ревнований.

В личном зачете: Мель-
ничук Мирослав —  победи-
тель турнира (тренер Жда-
нович Г. Г.), Коваленко Про-
хор —  серебряный призер среди 
мальчиков 2013 года рождения 
и моложе (тренер Ковален-
ко А. Д.).

С 11 по 12 ноября воспи-
танницы ДЮСШ принимали 
участие в физкультурных сорев-
нованиях по художественной 
гимнастике в индивидуаль-
ной программе и групповых 
упражнениях «Золотая осень» 
(г. Луга).

В групповых упражнениях:
Среди гимнасток 2017 года 

рождения:
Команда в составе: Мака-

рова Диана, Фирсина Василиса, 
Окаева Софья, Моисеева Со-
фья, Борисова Алина —  заняла 
2 место.

Среди гимнасток 2015–
2016 годов рождения:

Команда в составе: Пе-
трова Полина, Рустамова 
Нармин, Данилова Елиза-
вета,  Будина Мирослава, 
Маргасова Дарья —  заняла 2 
место.

Среди гимнасток 2016 года 
рождения команда в составе: 
Коробченко Яна, Давыдова 
Арина, Мазманян Луиза, Зуба-
рева Анастасия, Рыкова Дарья, 
Нехорошкова Арина —  заняла 
3 место.

В индивидуальной про-
грамме среди гимнасток 
2016 года рождения: 1 место —  
Коробченко Яна, 2 место —  Да-
выдова Арина

(Тренеры Смирнова К.В, 
Кутлаева К. А.)

11 ноября в Гатчине про-
шло Открытое первенство горо-
да по рукопашному бою.

Победителями в своих ве-
совых категориях стали Голико-
ва Ангелина, Рахимова Диана, 
Каретникова Валерия.

Серебряными призерами: 
Околот Никита, Ефимов Ки-
рилл.

Бронзовый призер —  Буч-
нев Платон.

(Тренеры Кузнецов И. В., 
Околот А. В.).

16 ноября на базе средней 
школы № 1 проводится муни-
ципальный этап соревнований 

49-й городской спартакиады 
школьников по общей физи-
ческой подготовке среди 8-х 
классов (по графику).

С 15 по 18 ноября воспи-
танники ДЮСШ примут уча-
стие в Открытом фестивале ба-
скетбола 3х3 среди команд Се-
веро-Западного федерального 
округа в Санкт-Петербурге.

С 17 по 19 ноября вос-
питанницы ДЮСШ примут 
участие в турнире по худо-
жественной гимнастике «На 
шаг впереди к мечте» в Удомле 
(индивидуальная программа 
и групповые упражнения).

ДЮСШ

КАРАТЕ
12  ноября  сосновоборская  команда  в  составе  15  каратистов 

приняла участие в Фестивале ««Все цвета КАРАТЕ» —  Кубок мастера 
СИБУЯ», проходившем в Санкт-Петербурге.

Это первые соревнования в новом спортивном сезоне для наших ре-
бят. И сразу большой успех. Воспитанники ДЮСШ все этапы соревнования 
провели на отлично, и получили заслуженные награды. По итогам фестиваля 
четыре спортсмена из Соснового Бора включены в сборную команду Ленин-
градской области и примут участие в Кубке России по Восточному Боевому 
Единоборству «Сётокан», который пройдет в конце ноября в городе Видное.

Золотые медали завоевали: Янголенко Анатолий, Станев Ростислав, 
Мазманян Артур, Трикашная Полина, Малышева Ксения, Романова Олеся. 
Серебро: Шустов Михаил, Красновский Роман, Тищенко Иван, Тир Ева, Сы-
чанов Савва. Бронзовые медали: Тищенко Иван, Малых Александр.

На открытие фестиваля была приглашена вице-консул Генерального 
Консульства Японии в Санкт-Петербурге госпожа Нисимото-сан.

Победители и призеры награждены кубками, медалями и дипломами Ре-
гиональной общественной организации «Школа каратэ-до ТОКУКАЙ» г. Санкт-
Петербург и специальными призами от Генерального Консульства Японии.

Хочется выразить большую благодарность родителям, которые нашли 
время, поддержать детей и принять участие в данном мероприятии.

Тренеры спортсменов —  Тир Сергей и Новикова Ирина.

Мирослав Мельничук
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Рубрику ведет 
Надежда 
Полторацкая

Большинство огородни-
ков считает гуматы натураль-
ным удобрением, которое 
приносит только пользу. Но 
гуматы —  это соли гуминовых 
кислот. Получают их хими-
ческим путём, обрабатывая 
торф, каменный уголь, пере-
гной и другую органику, со-
держащую гумус, щёлочью. 
Обычно это едкий натрий или 
калий. Но не всегда основа 
бывает натуральной, иногда 
гуминовые вещества получа-
ют полностью из химических 
реагентов, не задействуя при-
родный гумус.

По этой причине гума-
ты, являясь солями, при ча-
стом внесении делают почву 
кислой, а практически все 
овощи любят нейтральную 
среду. В условиях повышен-
ной кислотности минераль-
ные вещества, необходимые 
для питания растений, об-
разуют нерастворимые, не-
доступные для всасывания 

корнями соединения. «Зелё-
ные питомцы» остаются без 
питания и, вопреки нашим 
ожиданиям, вместо того, 
чтобы бурно расти, начинают 
голодать и чахнуть.

Гуматы —  это не удобре-
ния, а скорее стимуляторы. 
Они обладают хелатными 
свойствами, то есть соединя-
ются в почве с микро- и ма-
кроэлементами, переводит 
их в доступную растениям 
форму, стимулируют корне-
образование, улучшают пи-
тание через корень. Поэтому 
гуматами обрабатывают семе-
на и клубни перед посадкой, 
а также рассаду, чтобы она 
быстрее прижилась.

Также гуматы активи-
зируют обменные процессы 
в надземной части, поэтому 
подходят для опрыскивания 
по листьям после стрессовой 
ситуации (пересадка, жара, 
похолодание). Но сами они 
питанием не являются. Если 

вы полили гуматом калия 
помидоры или баклажаны 
и считаете, что сделали ка-
лийную подкормку, то глу-
боко ошибаетесь. Доля калия 
в гумате очень мала, в реко-
мендуемой инструкцией кон-
центрации её недостаточно 
для питания.

Неслучайно рекоменду-
ется чередовать подкормки. 
Если в почву не внесли за-
благовременно микро- и ма-
кроэлементы, то гумат будет 
бесполезен, ведь ему не с чем 
реагировать для создания 
питательных соединений. 
Чтобы гумат работал, рас-
тения надо удобрять полно-
ценными минеральными 
смесями или органикой. Сей-
час стали выпускать гуматы, 
обогащённые комплексом 
микроэлементов (Гумат+7, 
Гумат+9). Внесение такого 
препарата уже можно считать 
подкормкой.

Гуматы в воде и во влаж-
ной земле легко вступают 
в реакцию с другими ве-

ществами. Уже проверено, 
что их нельзя смешивать 
с суперфосфатом и кальци-
евой селитрой. Совместим 
ли гумат с каким-либо удо-
брением, можно проверить, 
приготовив небольшой объём 
пробного раствора. Если при 
взаимодействии препаратов 
в воде появляются плаваю-
щие хлопья или выпадает 
осадок, значит, вместе пре-
параты использовать нельзя.

Некоторые гуматы, осо-
бенно на натуральной основе, 
в воде растворяются не пол-
ностью, остаются крупинки, 
точно так же, как при раство-
рении марганцовки. Если на-
носить раствор такого гумата 
опрыскивателем, засоряются 
форсунки и фильтр. А при по-
ливе из лейки через ситечко 
кристаллы солей попадают 
на листья и вызывают ожоги. 
Поэтому после разведения 
гумата, проверьте: нет ли не-
растворённых частиц. Если 
они присутствуют, перед при-
менением процедите раствор.

Прекрасные тропические красави-
цы —  орхидеи фаленопсис —  завоевали 
сердца женщин и мужчин благодаря 
своему продолжительному цветению, 
ярким расцветкам, многообразию со-
ртов и восхитительному аромату. Уход 
в домашних условиях требует опре-
деленных знаний и навыков, однако 
фаленопсис считается оптимальным 
видом орхидей для начинающих.

Несмотря на популярность цветка, 
многие считают орхидею экзотикой и бо-
ятся трудностей, связанных с комнатным 
содержанием растения. Но фаленопсис 
не так нежен и прихотлив, как может по-
казаться.

Условия содержания включают 
в себя: температуру, влажность и освещен-
ность. Оптимальный баланс этих факторов 
поможет сохранить здоровое растение.

Фаленопсис в природе произрастает 
во влажных тропических лесах, а значит, 
не имеет периода покоя и предпочитает 
теплое содержание в течение всего года: 
оптимальная температура содержания 
считается 18–25 °C; температуру ниже 
10 °C и выше 30 °C растения переносят 
плохо, особенно в течение длительного 
времени. Зимой температура может быть 
снижена на несколько градусов, особенно 
если нет досветки.

Высокая влажность воздуха для 
фаленопсиса необязательна, ведь боль-
шинство гибридов, которые продаются 
в магазинах, выведены и адаптированы 
именно для комнатного содержания. 
Слишком низкую влажность можно 
компенсировать более частым поливом 
и периодическим опрыскиванием, а вот 
при высокой влажности придется обе-
спечить хорошую вентиляцию, чтобы 
избежать загнивания корней и листьев 
растения. Фаленопсис теневынослив. 

Яркий свет, особенно прямые солнечные 
лучи, не только не нужен, но и губителен 
для растения. Несколько часов на па-
лящем солнце могут привести к потере 
декоративности. Оптимальным счита-
ется умеренное освещение, но расти 
и цвести он будет даже на северном окне 
и при полностью искусственном освеще-
нии. Продолжительность светового дня 

должна составлять 12–16 часов, а для 
молодых, ослабленных растений или 
сортовых фаленопсисов он должен со-
ставлять до 18 часов в сутки.

Фаленопсис —  это лучший подарок 
для начинающего цветовода. Научившись 
ухаживать за ними, вы сможете собрать 
действительно уникальные виды и любо-
ваться их пышным цветением.

НЕВЕРОЯТНАЯ 
КОКЕТКА -

  ТУЯ ЗАПАДНАЯ

Под ее чары легко попадают 
садоводы всего мира. Это не-
удивительно —  она подойдет 
для любой климатической зоны 
и сада любого размера.

Туя Смарагд является одним из 
видов западной туи. Эта группа от-
личается высокой зимостойкостью, 
поэтому не удивительно, что в наших 
широтах Смарагд очень популярна.

Характерная особенность туи 
Смарагд —  очень красивая крона. Она 
имеет форму конуса, но при этом вет-
виться деревце начинает уже у самой 
земли. Кажется, будто у туи совсем нет 
ствола или же кто-то спилил верхушку 
и поставил ее среди участка.

Название у туи точно отображает 
окраску хвоинок, ведь «смарагд» —  это 
устаревшее наименование изумруда. 
Но Смарагд бывает и разноцветным,.

Голден Смарагд, у которого зо-
лотистая окраска разбавила насы-
щенность классического зеленого 
цвета, и он приобрел благородный 
золотистый отлив. Санни Смарагд —  
еще один «позолоченный» сорт, но 
с более темным оттенком, ближе 
к оранжевому.

К сожалению, «золотистые» 
сорта западной туи не выдерживают 
сильных морозов.

Особых секретов в выращивании 
туи нет. В целом этот вид туи отно-
сится к светолюбивым растениям, но 
можно сажать и в легкой полутени, 
там их цвет будет выглядеть более 
насыщенным.

Вот и все секреты выращивания 
туи Смарагд —  самого красивого и са-
мого универсального хвойника. Такую 
тую можно даже для живой изгороди 
использовать. Если у вас еще есть сво-
бодное место, поселите там стройную 
красавицу и не пожалеете.

ЛЕГКО ЛИ 
ВЫРАЩИВАТЬ 
ОРХИДЕИ?

ЧТО НУЖНО 
ЗНАТЬ О ГУМАТАХ

Чем мы только не поливаем наши растения 
из любви к ним. Часто огурцы и помидоры 
плодоносят, не благодаря нашим стараниям, 
а вопреки. Это справедливо, в том числе, и от-
носительно подкормок гуматами. Используя 
препараты-удобрения без знания принципа 
их действия, мы совершаем ошибки, которые 
растения не всегда могут пережить.
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Благодаря замечательному уму 
и скромности Матильды, в шко-
ле у нее очень скоро появляются 
друзья, в числе которых — ее учи-
тельница, милейшая мисс Ласкин, 
и одноклассники, и они не дадут друг 
друга в обиду!

Психологи советуют в каждом конкретном проявлении ис-
кать причины поведения.

Часто ребенок все ломает из-за того, что он очень нетерпе-
лив. Хочет положить одну игрушку в другую, у него не получается, 
моторика рук еще не настолько развита, чтобы сделать точное 
движение. Ему не нравится несоответствие желания и результата. 
Усилие — бац, игрушка сломана. Для того, чтобы научиться до-
зировать свою силу, соотносить скорость действия и расстояния 
между предметами, тоже должно пройти какое-то время. Если 
у ребенка не получается, он нервничает — нужно помочь ему или 
предложить другой вариант. Например, «Взгляни, твой туннель 
слишком узок для этой машины. Давай она проедет между ножек 
стула». Иногда, несмотря на надпись на упаковке о принадлеж-

ности игрушки детям определенного возраста, игрушка не соот-
ветствует возрасту и уровню развития малыша.

Ребенок все ломает, потому что хочет узнать больше 
об окружающем мире, узнать на ощупь. Это вполне естественное 
любопытство, которое, к несчастью, может быть опасно. Дома 
лучше убрать потенциально опасные предметы подальше, куда 
ребенок не дотянется. «Ты хочешь познавать мир, это замеча-
тельно, но иногда опасно. Нельзя трогать эту вазу, уронив ее, ты 
можешь пораниться».

Ребенок все ломает, потому что хочет привлечь к себе 
внимание. Ребенок очень быстро понимает, что мама бежит 
к нему стремглав, едва заслышав малейший подозрительный 
шум, и пользуется этим. После приготовлением ужина и про-

верки домашнего задания у старшего мама уже устала. Все же 
нужно каждый день находить и уделять время младшему ребенку, 
пусть немного, но только ему. Возможно, он будет требовать 
повышенного внимания, таким образом, он проверяет границы 
дозволенного. У него есть право на внимание со стороны мамы 
и папы, но не только у него одного! «Ты хочешь, чтобы я почитала 
тебе? Сейчас я приведу кухню в порядок и приду».

1. Луис Фитцью. 
   Шпионка Гарриет

После занятий одиннадцатилет-
няя Гарриет Уэлш не идет домой, как 
другие школьники, ведь она работает 
шпионкой. Каждый день она выхо-
дит на свой «шпионский» маршрут: 
наблюдает за соседями и записывает 
увиденное в блокнот. Это не просто 
развлечение. Гарриет хочет знать 
больше о мире, о людях, о том, как 
можно прожить свою жизнь. А еще 
Гарриет учится мыслить и формули-
ровать — ведь однажды она может 
стать не только шпионкой, но и пи-
сательницей.

Повесть Луис Фитцью была впер-
вые опубликована в 1964 году и давно 
считается классикой подростковой 
литературы. История Гарриет — умной, 
предприимчивой и уверенной в себе 
девочки — уже не одно десятилетие 
вдохновляет читателей наблюдать, тво-
рить и не сдаваться.

Для детей среднего школьного 
возраста.

2. Люк пирсон. 
    ХиЛьда и Горный короЛь
В пятом томе мы оставили Хильду 

в очень неожиданной ситуации, и в три-
умфальном завершении серии ей пред-

стоит выпутаться из нее! Хотя события 
принимают совсем уж зловещий оборот, 
герои волшебного мира не изменяют 
себе — ищут способ мирно разрешить кон-
фликты. Но вот страшный король горных 
троллей явно настроен крайне сурово… 
Смогут ли герои вернуть мир в Тролльберг 
и в компанию своих друзей?

3. аЛексей оЛейников. 
    соня из 7 «Буээ»

Это история о девочке Соне.
Здесь драма и комедия в одном 

флаконе.
Здесь есть слезы и есть смех.
Эта история касается всех.
Это история о травле? Об абсурде 

школы? О жестокости детей или о кра-
соте жизни? О давлении коллектива 
или о том, как в сопротивлении ему 
рождается свобода? Обо всем этом 
и еще о многом другом. Это история 
о Соне.

4. наринэ аБГарян. 
     Манюня

«Манюня» — светлый, пропи-
танный солнцем и запахами южно-
го базара и потрясающе смешной 
рассказ о детстве, о двух девочках-
подружках Наре и Манюне, о гроз-
ной и доброй Ба — бабушке Ма-
нюни, и о куче их родственников, 
постоянно попадающих в казусные 
ситуации.  Это то самое теплое, 
озорное и полное веселых приклю-
чений детство, которое делает чело-
века счастливым на всю жизнь.

5. роаЛьд даЛь. 
     МатиЛьда
Матильда  — маленький ге-

ний, однако родители считают ее 
«буквально болячкой», а школьная 
директриса постоянно над ней изде-
вается. Но, правда в том, что все они 
глупцы, и им нет дела ни до кого, 
кроме себя… И Матильда решает их 
проучить.

Материалы для этой странички 
подбирала мама двух ребятишек Ва-
лентина СЕРГЕЕВА. Если у вас есть 
интересный опыт или проблемы - при-
сылайте свои рассказы и вопросы, мы 
постараемся всё обсудить и сделать 
нашу «мамину страничку» полезной.

осеннее чтение
5 книг, главные героини которых — 
отважные и сильные девочки!

дЛя МЛадШеГо 
и среднеГо 

ШкоЛьноГо возраста.

реБенок-разруШитеЛь
Рвать, ломать, разбивать все, что попадается ему в руки. Игрушки, книжки, посуда — ничто не устоит перед 
ребенком-разрушителем. Как понимать такое поведение? Пусть ребенок проявляет свой характер, или пора 
бить тревогу? Ребенок все крошит и ломает. Его это забавляет, но ему не нравится, когда его ругают за такое 
поведение. Очевидно, что речь не идет о случайной неловкости. Ему ничего не стоит раздосадовать маму.
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Материалы для этой странички 
подбирала мама трех ребятишек 
Валентина СЕРГЕЕВА. 

Если у вас есть интересный опыт 
или проблемы - присылайте свои 
рассказы и вопросы, мы постара-
емся всё обсудить и сделать нашу 
«мамину страничку» полезной.

«Вы не представляете, —  вздохну-
ла она, —  каково это, справляться с дву-
мя детьми!» Я была с ребенком Марией, 
которая привычно закопалась в книжку 
и на связь с реальностью выходить не 
спешила. Образцовый детский ждун: 
сидит, молчит, странички переворачи-
вает, вид имеет ботанский и нелюди-
мый. Детишки моей визави с гиканьем 
доламывали мебель в коридоре. «Вон 
у вас какая девочка хорошая, тихая. 
Сразу видно, что все внимание мамы 
ей достается. А я разрываюсь между 
ними двумя, совершенно никаких сил не 
осталось». Гиканье усилилось. Моя со-
беседница повысила голос: «Они меня 
совершенно не слушают! Вот, смотрите: 
ПРЕКРАТИТЕ ОРАТЬ!!!». Ребенок Мария 
пошатнулся и выронил книгу. Отпрыски 
несчастной матери перешли к драке. 
К счастью, нас вызвал врач, и окончания 
битвы титанов мы не застали.

Я действительно плохо пред-
ставляю, как справляться с детьми. 
Как справляться с врагом (или даже 
расправляться), я могу представить. 
Как справляться с симптомами зави-
симости, когда бросаешь курить —  от-
лично представляю. Как справляться 

с бременем ипотеки, хотела бы не 
представлять, но увы. Справляться 
означает преодолевать, одерживать 
верх, побеждать, заставлять слушаться. 
В этом слове очень много насилия. Как 
будто дети —  что-то вроде вредной при-
вычки, которую необходимо обуздать. 
Норовистые лошадки.

Матерые конезаводчики раздают 
советы по выездке, опытные матери 
и отцы делятся педагогическими на-
ходками. Я была полна воспитательного 
энтузиазма после появления на свет 
моего первого ребенка. На второй день 
концепция «не брать на ручки по перво-
му писку» лопнула, забрызгав стены. 
Младенец жил у меня на руках кругло-
суточно, поход в туалет в одиночестве 
был за гранью реальности. В Машиных 
четыре месяца идея о раздельном сне 
развеялась как дым: спросонья я чуть не 
уронила ребенка после ночного кормле-
ния. В три года мы все еще укачивали 
ее на сон. В ее шесть лет я сорвалась, 
потому что моя деточка не могла понять, 
как это «М» и «А» вместе читаются как 
«МА». Хотя час я честно и от души по-
всякому мычала и пыхтела. До сих пор 
стыдно за эту истерику.

Ребенок Ванечка отличался от 
ребенка Марии кардинально. Приоб-
ретенная было броня уверенного мате-
ринства пошла глубокими трещинами. 
В книжках Ванечка предпочитал рисо-
вать, в шкафы лазил, как заправская 
мышь, запретов и правил не признавал. 
Неукротимая стихия скрывается за его 
милой мордочкой и широкой улыбкой. 
Не вступая в открытый конфликт, Ванеч-
ка предпочитает делать то, что ему нра-
вится, презирая общественные нормы. 
Все, что мне остается, —  наблюдать за 
этим конаном-разрушителем и време-
нами делать вид, что мы незнакомы.

Двойняшки нанесли последний 
удар милосердия по остаткам педагоги-
ческого тумана в моей голове. Обладая 
диаметрально противоположными 
темпераментами, они организуют осаду 
родительского терпения по всем прави-
лам военной науки. Ульяна планомерно 
бьет тараном сразу в мозг, Дуня устра-
ивает психическую атаку, рассеивая 
внимание.

Я помню, как в начале материн-
ской карьеры имела много идей об 
организации бытовых привычек у де-
тей. По моему мнению, эти привычки 
должны были стать фундаментом их 
дальнейшего благополучия. Вы на-
верняка знаете подобные стереотипы 
наперечет: надо убирать игрушки сразу 
после игры, вещи сразу же класть на 
место, вводить режим дня, обучать 
чтению и математике на познаватель-
ных примерах, играть в развивающие 
настольные игры и так далее и тому 
подобное.

Ребенок Мария, в два года торже-
ственно раскладывающая игрушки по 
коробочкам, в 11 разводит вокруг себя 
такой хаос за кратчайший промежуток 
времени, что я серьезно подозреваю 
у нее магические способности. Ребенок 
Ванечка, плюющий на внешний кон-
троль, учится на «хорошо» и «отлично» 
без материнского участия. Дунечка, са-
мая младшая и послушная, совершает 
в порыве необузданных страстей такие 
выходки, которые Ванечке в страшном 
сне не приснились бы. Ульяна, с которой 
мы намаялись в первые годы: стальной 
стержень и броня в пять пальцев, гусе-

ницы лязгают совершенно бесшумно, —  
сейчас чрезвычайно учтива и кокетлива.

Настольные игры у нас не пошли 
совсем, хотя я успела собрать внуши-
тельную коллекцию. Грамоту дети из-
учают вне дома, с меня хватило мычания 
и пыхтения еще с Машей. Совместные 
обеды мы не проводим, потому что 
смотреть на то, как эти мартышки зага-
живают все вокруг себя, колупают мясо 
на предмет жилок и цедят супчик сквозь 
зубы, нет никаких сил. Вещи и игрушки 
проще сжечь, чем убрать. «Полная побе-
да» на фронте успешного родительства, 
если коротко резюмировать.

За годы материнства до меня 
с трудом, но дошла только одна вещь. 
Родители детям нужны в двух случаях: 
обнять и шугануть. Подставить плечо, 
когда мир рушится и запретить лезть 
гвоздем в розетку. Все остальное вы-
растет само. И неплохо так вырастет, 
это уже сейчас понятно.

Сомнительная идея, что работает 
только свой личный пример, похоже, 
единственная из сонма идей осталась 
в живых. Во всех непонятных ситуациях 
я защищаю своих детей и стараюсь ува-
жительно относиться к их чувствам. Это 
немного скучно звучит, а выглядит еще 
хуже. Мария любит закрыться в комнате 
и порыдать в голос, Ванечка может дол-
бануть об стену любимым лего, Ульяна 
утюжит мозги недовольными воплями, 
Дунечка не подпускает к себе никого, 
если уж обиделась. В такие моменты 
(ладно, это может длиться часами), 
я сохраняю покерфейс и миролюбиво 
разговариваю со страдальцем. Если 
сцена происходит в общественном ме-
сте, мы немедленно уходим. И дальше 
все равно разговариваем. Что произо-
шло, какие есть варианты решить про-
блему, нужно ли что-то дополнительное 
для успокоения и возможно ли получить 
это прямо сейчас, а если нет, то что 
делать. При чем тут личный пример, 
спросит читатель. При том, дорогой 
скептик, что в моменты моей слабости 
я получаю ровно такое же отношение.

Если у меня болит голова, я прошу 
не разговаривать со мной —  и получаю 
это. Если мне надо поработать, меня 
оставляют в покое и не дергают. Если 

у меня плохое настроение, меня уте-
шат или постараются сделать что-то 
приятное. Приготовят обед, например. 
В общественных местах я могу рассчи-
тывать на адекватное поведение, без 
валяния на полу и капризов. В дальней 
дороге —  а мы путешествуем на машине 
в другие города и страны —  дети ведут 
себя спокойно, потому что иначе я не 
смогу с ними ехать. Если происходит 
что-то тревожное, мы просто говорим 
про это. Иногда несколько раз подряд, 
а потом еще и еще, годами.

Я стараюсь не злиться на детей 
за то, какие они есть, —  неидеальные, 
идущие своей дорогой и нарушающие 
мой покой. А они, судя по всему, ми-
рятся со мной —  человеком с высокой 
потребностью в одиночестве и тишине. 
Мне кажется, им сложнее. У них же нет 
никаких концептов и идей. Приходится 
опираться на эту, как ее, любовь.

Так и живем. Не справляемся. 
Ссоримся, миримся, обнимаемся, 
плачем на плече, приносим друг другу 
мелкие цветочки, угощаем фруктами, 
орем от злости, молчим и гладим по 
голове, смеемся в голос, дразним и на-
хваливаем. Скучновато. Никаких тебе 
подвигов, медалей и почетных грамот. 
Никаких концепций и идей. Одно сплош-
ное беспокойство.

Кажется, именно его называют 
тихим семейным счастьем.

Автор: Нина АРХИПОВА
Фото автора

КАК СПРАВЛЯТЬСЯ С ДЕТЬМИ

Однажды в очереди к детскому врачу скучающая соседка завела 
со мной small talk. Это англоязычное словосочетание не имеет 
равного аналога на русском и переводится дословно «маленькая 
беседа». Такой, знаете, разговор ни о чем. Время провести, со-
циальный капитал прокачать.
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ОБРАЗ  ЖИЗНИ  -  ЗДОРОВЫЙ !
Сегодня всё сложнее становится отличить достоверную информацию в области ЗОЖ и здорового 

питания от недостоверной. Интернет-пространство перенасыщено непроверенной информацией. 
В этом плане надёжным источником по здоровому питанию является сайт национального проекта 
здоровоепитание.рф.

Проект «Здоровое питание» реализует Роспотребнадзор в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации на период до 2024 года». Обеспечение населения безопасными и каче-
ственными продуктами — важнейшее направление государственной политики Российской Федерации 
и деятельности Роспотребнадзора.

На сайте здоровоепитание.рф представлена информация о последних научных достижениях о пи-
тании, даны рекомендации, подготовленные на основе научно-обоснованных данных и масштабных 
всероссийских исследований.

здоровоепитание.рф
rospotrebnadzor.ru

Рассказываем про 
важный строитель-
ный элемент для 
клеток организма.

Белок принимает участие в по-
строении, восстановлении и под-
держании структуры тела, при-
сутствует во всем теле —  от мышц 
и внутренних органов до костей, 
кожи и волос.

Тело не хранит белок, как 
и другие макроэлементы, поэтому 
он должен регулярно поступать 
в организм с пищей. Диетологи 
рекомендуют сочетать белки живот-
ного и растительного происхожде-
ния —  так ваш рацион будет более 
полноценным.

В чем разница между рас-
тительными и животными белками

Одно из основных отличий —  
содержание аминокислот (из них 
состоят белки). Для правильной 
работы организм нуждается в ба-
лансе всех 22 видов аминокислот. 
Он не может продуцировать девять 
из них, называемых незаменимыми.

Большинство растительных 
белков являются неполноценными, 
то есть в них отсутствует хотя бы 
одна из незаменимых аминокислот. 
Однако некоторые растительные 

продукты, такие как киноа и греч-
ка, вполне полноценны по составу 
аминокислот.

Наибольшее количество белка 
содержат:

• цельные злаки,
• чечевица,
• орехи,
• фасоль,
• бобовые,
• авокадо,
• соя,
• семена конопли,
• рис,
• горох.
Продукты животного проис-

хождения чаще являются полно-
ценными источниками белка.

Среди них следующие:
• рыба,
• яйца,

• молочные продукты,
• красное мясо,
• мясо птицы.
Вот почему при вегетариан-

ском типе питания особенно важно 
правильно выстраивать рацион 
и грамотно сочетать разные источ-
ники растительного белка. Только 
так можно получить все необходи-
мые аминокислоты.

ЧТО ЛУЧШЕ ЕСТЬ ДЛЯ 
НАРАЩИВАНИЯ МЫШЦ
Спортсмены и другие люди, 

стремящиеся увеличить мышеч-
ную массу и уменьшить количе-
ство времени, которое требуется 
на восстановление после трени-
ровок, часто обращают присталь-
ное внимание на потребление 
белка.

Многие спортсмены при-
меняют сывороточный протеин 
(его получают при производстве 
молока и молочных продуктов). 
Такой белок содержит все не-
обходимые аминокислоты, легче 
расщепляется и поглощается ор-
ганизмом. Именно эти свойства 
дают сывороточному белку ряд 
преимуществ перед другими ти-
пами —  мясным, яичным и овощ-
ным белками.

Что касается растительных 
источников белка, то результаты 
некоторых исследований по-
казывают, что изолят рисового 
протеина может иметь такие же 
преимущества, что и сывороточ-
ный протеин. Часто рекомендуют 
использовать комбинацию рас-
тительных белков после трени-
ровки. Это может обеспечить 
организм необходимыми амино-
кислотами.

ЧТО ЛУЧШЕ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
При выборе между раститель-

ными и животными источниками 
белка важно учитывать и другие пи-
тательные вещества, которые есть 
в продуктах. Источники животного 
протеина могут содержать также 
железо и витамин B12, в то время 
как многие растительные продук-
ты не содержат этих питательных 
веществ.

С другой стороны, в растениях 
есть специфические питательные 
вещества, называемые фитону-
триентами, и некоторые антиокси-

данты, которые отсутствуют в пище 
животного происхождения.

Пищевые волокна —  еще один 
важный фактор. Только раститель-
ные продукты содержат клетчатку, 
которая помогает сбалансировать 
работу пищеварительной системы. 
Поэтому употребление большего 
количества растительного белка 
может улучшить общее состояние 
здоровья человека.

П р о в е д я  и с с л е д о в а н и е 
в 2016 году, ученые Гарвардского 
университета предположили, что 
употребление большого количества 
животного белка, особенно полу-
ченного из обработанного красного 
мяса, может повысить риск смерти 
от сердечно-сосудистых заболе-
ваний.

Тем не менее исследователи 
отметили, что они выявили связь 
между употреблением животного 
белка и сердечно-сосудистыми за-
болеваниями у людей по меньшей 
мере с одним фактором риска, 
связанным с образом жизни. Сре-
ди них —  курение, употребление 
алкоголя или избыточная масса 
тела и ожирение. Результаты также 
свидетельствуют, что употребление 
большего количества растительного 
белка может помочь снизить эти 
и другие риски.

Помните, что лучший способ 
обеспечить организм всем необ-
ходимым —  сделать рацион макси-
мально разнообразным, включив 
в него продукты как животного, так 
и растительного происхождения.

Кальций необходим для:
• поддержания здоровья костей (до-

статочное количество помогает снизить риск 
переломов и остеопороза);

• сокращения и расслабления сосудов;
• сокращения мышц;
• передачи нервных импульсов;
• секреции гормонов.
Вот несколько продуктов с высоким со-

держанием кальция:
1. Твердые и другие сыры
Лидер по количеству кальция среди всей 

молочной продукции —  сыр пармезан. В 100 г 
продукта содержится 1300 мг кальция, больше 
суточной нормы. При этом в нем очень много 
белка (38 г на 100 г продукта) и 0,95 мкг вита-
мина D.

В других сырах тоже содержится немало 
кальция и важных для его усвоения веществ. 
Например, в 100 г российского, голландского, 
пошехонского, швейцарского сыров содержит-
ся 1000 мг кальция, 24–26 г белка и 0,8–1 мкг 
витамина D.

Таким образом, съев 100 г сыра в день, 
вы полностью закроете свою потребность 
в кальции и получите десятую долю суточной 
нормы витамина D. Однако надо помнить, что 
сыр —  довольно калорийный продукт, в нем мно-
го насыщенных жиров. Если вы съедаете 100 г 
сыра в день, от остальных жирных продуктов 
лучше отказаться.

2. Кунжут
Абсолютный лидер по количеству кальция 

среди растительных источников. В 100 г этих 

маленьких семечек содержится 780 мг кальция 
и 17,7 г белка.

Правда, много кунжута сложно съесть. 
Чаще всего его добавляют в выпечку или салаты 
в небольшом количестве. Конечно, из кунжута 
можно сделать халву или козинаки, тогда вы 
сможете съесть больше семечек за раз. Но такие 
продукты, как правило, содержат очень много 
сахара и калорий, а это не очень-то полезно.

3. Сардины атлантические
Консервированные сардины употребля-

ются вместе с костями, поэтому в них много 
кальция: 380 мг на 100 г продукта. Также в них 
содержится 24,6 г белка и 6,8 мкг витамина 
D (68% от дневной нормы). И хотя кальция 
в сардинах намного меньше, чем в том же 
кунжуте, за счет витамина D он будет усваи-
ваться лучше.

Кроме того, в 100 г консервированных 
в масле сардин всего 208 ккал и 11,5 г жиров, 
половина из которых —  полиненасыщенные. 
Поэтому можно спокойно съедать 100–150 г 
в день, не отказываясь от других продуктов и не 
рискуя фигурой.

4. Бобовые
Больше всего кальция в соевых бобах —  

240 мг на 100 г, в фасоли и нуте —  194 мг. Кроме 
того, бобовые —  отличный источник раститель-
ного белка, который диетологи рекомендуют 
включать в сбалансированный рацион наряду 
с животным белком. Фасоль и бобы также со-
держат железо, цинк, калий. Исследования 
показывают, что они помогают снизить уровень 
холестерина в крови и уменьшить риск развития 
диабета 2 типа.

5. Молоко и кисломолочные продукты
Принято считать, что именно они —  ос-

новные источники кальция. На самом деле, 
в 100 г молока содержится 120 мг кальция 
и 3,3 г белка. В 100 г творога и кефира также 
содержится 120 мг кальция, в сметане —  80 мг. 
Зато кальций из молока хорошо усваивается 
благодаря лактозе, а белок обладает самым 
высоким коэффициентом усвоения из воз-
можных —  1. Это при условии, что у вас нет не-
переносимости лактозы: люди с недостатком 
фермента лактазы не получат преимуществ 
в усвоении кальция, но обеспечат себе про-
блемы с пищеварением.

РАСТИТЕЛЬНЫЕ И ЖИВОТНЫЕ БЕЛКИ: 
В ЧЕМ ОТЛИЧИЕ?

ЛУЧШИЕ ПИЩЕВЫЕ 
ИСТОЧНИКИ КАЛЬЦИЯ
По нормам Роспотребнадзора взрослым людям необходимо потреблять 
1000 мг кальция в день, а пожилым (после 60 лет) —  1200 мг в день. Од-
нако получить кальций и усвоить его —  не одно и то же. Метаболизм кальция 
происходит при участии других нутриентов: белка и витамина D. Без них вы 
можете страдать дефицитом кальция, даже формально покрывая его норму.
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Мы вспомним, как строился наш 
город, какие талантливые сосновобор-
цы трудились в нём, превращая город 
в жемчужину Северо-запада страны.

Самые яркие и памятные события 
в проекте «50 лет Сосновому Бору»: стро-

ительство Ленинградской АЭС и Петер-
бургской дамбы, интервью с руководи-
телями города и ведущих предприятий 
(в том числе с Семыкиным, Епериным, 
Василенко, Некрасовым, Стариковым), 
Карнавал детства 1989 года и акция по 

спасению Андерсенграда в 1993 году, 
15-летие пограничного отряда имени 
Андропова и 25-летие ГОИ, установка 
купола и креста на часовне св. Николая 
в 1995 году, бой за переправу на реке Во-
ронка в 2000-ом…

К ЮБИЛЕЮ РОДНОГО ГОРОДА

Смотрите выпуски:
- в эфире телеканала 

«ТЕРА-СТУДИЯ» каждый 
день в 19.15.

-  н а  с а й т е  w w w .
terastudio.com

- в группе «СТРК ТЕРА-
студия» vk.com/terastudio

- телеканал «ТЕРА-
СТУДИЯ» на youtube

На канале «ТЕРА -СТУ-
ДИЯ» смотрите передачи, 
посвященные 50-летию 
города Сосновый Бор.

На уникальных ви-
деокадрах архива «ТЕ-
РА-студии» и хрониках 
«Лентелефильма», начи-
ная с 1975 года, оживает 
история наших мест.

Город - это МЫ с ВАМИ!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ  РЕКЛАМА
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ТОВАРЫ  И  УСЛУГИ

П Р О Д А М 

Продам дрова. Тел.: 8-950-015-00-45 (17)

К У П Л Ю 

Куплю радиодетали, измерительные приборы, 
генераторные лампы. Тел.: 8-916-739-44-34 (118)

Куплю оптом (50 р. за кг) отработанные 
аккумуляторы от 500 руб. Куплю макулатуру. 
Вывезу ненужный хлам из дома. Тел.: 8-950-
015-00-45 (16)

Куплю мотоцикл или мотороллер СССР: ИЖ, 
Ява, Чезет, Минск, Восход, Тула, Тулица, 
Муравей, Вятка и др., а также новые запчасти к 
ним. Тел.: 8-921-341-33-49 (018)

2-92-36    2-62-36

Здание городской 
администрации,

вход со стороны художественного музея

С у в е н и р н а я 
п р о д у к ц и я

магниты
брелоки

жетоны
футболки 

кружки
тарелки

www.terastudio.com

ИНФОРМАЦИЯ  СФР

Ñ ÞÁÈËÅÅÌ!

Канюка Романа Нестеровича
с 75-летием,

Щукинцова Николая Евгеньевича
с 65-летием

Правление Сосновоборского отделения
Общероссийской общественной организации
Союз «Чернобыль» России поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!

 

    1 ДЕКАБРЯ 2023 
    

МЕЖРАЙОННАЯ ИНСПЕКЦИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ 
СЛУЖБЫ №3 ПО ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 

 www.nalog.gov.ru 

  8-800-222-22-22 

С 1 января 2023 года у жителей Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти появилась возможность получать пособие на детей от 0 до 17 лет 
без подачи нескольких заявлений в разные ведомства. Единое посо-
бие объединило в себе ряд действовавших ранее выплат —  на первого, 
третьего или последующего ребёнка до 3 лет, а также от 3 до 7 и от 8 
до 17 лет.

РОДИТЕЛИ БОЛЕЕ 180 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ  И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОЛУЧАЮТ ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ

Право на получение единого посо-
бия имеют семьи, ежемесячный доход 
на человека в которых не превышает 
региональный прожиточный минимум 
на душу населения. На данный момент 
родители более 180 тысяч детей в городе 
и области уже получают эту меру под-
держки.

Для того, чтобы граждане могли 
избежать ошибок при подаче заявле-
ния, Отделение Социального фонда по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской об-
ласти обращает внимание на основные 
правила назначения выплаты.

Среднедушевой доход
Перед тем, как подавать заявление 

на выплату единого пособия, следует 
оценить уровень своих доходов, так как 
превышение размера среднедушевого 
дохода является наиболее распростра-
нённой причиной отказа в назначении 
пособия.

Сведения о доходах учитываются за 
12 месяцев, но отсчёт периода начинает-
ся за 1 месяц до даты подачи заявления. 
Это значит, что при обращении за вы-
платой в ноябре текущего года учиты-

ваются доходы с октября прошлого года 
по сентябрь этого года.

Правило нулевого дохода
Пособие назначается при наличии 

дохода у взрослых членов семьи. Одна-
ко если в расчётном периоде дохода не 
было, то 10 из 12 месяцев должны быть 
обоснованы объективными жизненными 
обстоятельствами.

Наличие движимого и недвижимого 
имущества

При назначении единого пособия 
применяется комплексная оценка нуж-
даемости. Помимо доходов учитывается 
имущество семьи, которое не должно 
превышать установленные требования: 
площадь на каждого члена семьи в квар-
тире(–ах) не более 24 кв.м; одна дача, 
один гараж и т. д.

Напоминаем, что вся актуальная 
информация, касающаяся условий пода-
чи заявления на единое пособие, а также 
сроков его рассмотрения и перечисления 
средств, есть на официальном сайте 
Социального фонда России в разделе 
«Гражданам» —  «Единое пособие на детей 
и беременных женщин».
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РАЗВЛЕКАЙСЯ

Электронная регистрация 
сделок с недвижимостью
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ДАТА, ВРЕМЯ 
ПРОВЕДЕНИЯ

НАЗВАНИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ
ВОЗР. 
КАТ.

МАУК «ДК «Строитель»

16.11  19:00 «Огонек» клуба «Ветеран» ДК «Строитель» 18+

19.11  11:00; 
13:30

Квест-игра для детей «Школа шпионов. Вторая 
четверть»

ДК «Строитель» 6+

19.11  18:00 Театр «Легенда». Спектакль «Отель «Все включено» ДК «Строитель» 16+

СМБУК «ГТЦ «Волшебный Фонарь»

17.11  18:00 Спектакль по сказке О.Розум «Как на наши именины» СМБУК «ГТЦ «Волшеб-
ный Фонарь»

3+

19.11  12:00 Поэтический спектакль «Куклы могут всё» СМБУК «ГТЦ «Волшеб-
ный Фонарь»

3+

МАУК «ГКЦ «Арт-Карусель»

16.11  14.30; 
16.00

Химическое шоу о вреде курения МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» 

12+

16.11  19.00 Открытие персональной выставки Елены Серегиной 
«Колыбельная для мамы»

МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» холл

7+

17.11  18.00 Концерт вокальных коллективов «Аккорд», «Синкопа», 
«Палитра» - «Звуки осени»

МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

7+

18.11  17.00 Программа для молодежи «Хип-хоп пати» МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

14+

19.11  17.00 Концерт ВИА «Лирика» МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

18+

СМБУК «ЦРЛ «Гармония»

16.11  18.30 «Современное искусство: просто о сложном» лекция  
из цикла «Домострой XXI века»

пр. Героев д.61а 10+

17.11 19.30 Концерт - квартирник молодых исполнителей пр. Героев д.61а 16+

18.11  12.00 Премьера спектакля «Лягушка-фантазерка» Образ-
цового  театра «Сердечко»

пр. Героев д.61а 5+

19.11  15.00 «Счастье встречи» вечер русского романса в клубе 
«Ручьи»

Клуб «Ручьи» ул. Бере-
говая д.12

12+

МАУК «СПКиО»

18.11  15.00 Игровая программа «День рождения Деда Мороза», 
открытие почты Деда Мороза

ДИК «Андерсенград» 3+

МБУК «Сосновоборский городской музей»

Постоянная 
экспозиция

Выставка «История окрестных деревень» Музей, ул. Афанасье-
ва, 50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка под открытым небом «Страницы Истории. 
Сосновый Бор»

У часовни Николая 
Чудотворца, мемо-
риал «Защитникам 
Отечества»

6+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Комсомол города Сосновый Бор» к 
105-летию ВЛКСМ»

Музей, ул. Афанасье-
ва, 50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Пригороды Ленинграда во время Великой 
Отечественной войны»

Музей, ул. Афанасье-
ва, 50

5+

19.11  13.00 Интерактивная программа "Волшебные предметы 
из сказок"

Музей, ул. Афанасье-
ва, 50

5+

19.11  13.40 Программа из цикла «История одного экспоната» 
«Сундук»

Музей, ул. Афанасье-
ва, 50

5+

Муниципальное бюджетное учреждение  «Сосновоборская городская публичная библиотека»

Отдел семейного чтения / ОСЧ

16.11 «Сказочный учебник Сельмы Лагерлёф» Книжная 
выставка

ул. Солнечная, 23а 6+

16.11  17:00 «Читаем Сельму Лагерлёф» (165 лет со дня рождения 
С. Лагерлёф: 1858 - 1940). Громкие чтения. Цикл: 
«Литературный четверг»

ул. Солнечная, 23а 16+

17.11  17:00 «Это важно знать каждому: Иммунитет и аллергия». 
Лекция «Школа здоровья». Встреча с нутрициологом

ул. Солнечная, 23а 16+

19.11  13:00 - 
15:00

«Рукотворушка» Мастер-класс ул. Солнечная, 23а 6+

19.11  15:00 «Это граждане, музей!» (Знакомство с особняком 
Румянцева). Беседа-презентация.

ул. Солнечная, 23а 16+

19.11  16:00 «У Вас проблемы, Вы хотите об этом поговорить?» 
Беседа – знакомство (к Году педагога и наставника). 
Цикл: «Вы – свет, что на земле не гаснет никогда»

ул. Солнечная, 23а 16+

Отдел детской и юношеской литературы - ОДЮЛ

18.11 «Удивительные истории Сельмы Лагерлеф». Книжная 
выставка к 165-летию со дня рождения Сельмы 
Лагерлеф

Отдел детской и юно-
шеской литературы, 
пр. Героев, 5

6+

18.11  16:00 «Операция «Пластилин». Творческое занятие пр. Героев, 5 3+
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
Друзья, самые интересные 

и лучшие моменты сюжетов 
на нашем телеграмм канале 

« ТЕРА- ЛУЧШЕЕ»!
 Подписывайтесь на наш канал: 

https://t.me/TERa0025 
Выбирайте лучшее и делитесь с друзьями!

КУЛЬТУРНЫЙ  ПЛАСТ

Когда-то великий французский 
писатель Анатоль Франс на вопрос, 
какую бы книгу он попросил ему по-
казать, если бы оказался в далеком 
будущем, ответил —  журнал мод. По 
тому, как одеты люди, можно многое 
сказать о том, как живет та или иная 
страна или мир вообще, об уровне 
жизни и нравственных ценностях… 
Да обо всем!

Важно и то, как выглядят те, кто 
демонстрирует модную одежду на по-
диумах.

Несколько десятилетий назад на 
страницах модных журналов мы видели 
в основном юных красавиц, высоких 
и худощавых. И не одна женщина, чья 
фигура была далека от общепринятого 
стандарта, с тяжким вздохом закрывая 
последнюю страницу, думала —  ну это 
все для стройняшек двадцати пяти лет… 
а мне-то в мои 50+ что делать, да при 
моем 54 размере?

В какой-то момент дизайнеры, 
наконец, поняли, что люди —  разные, 
а красиво одеваться хотят все. И, по-
жалуй, в пятьдесят и старше —  даже 
больше, чем в двадцать. И на страницах 
журналов появились лица женщин по-
старше, с самыми разными фигурами. 
В том числе и в элегантных вечерних 
платьях.

Дизайнер Наталья Клепиковская 
разрабатывает модели для разных 
людей. В библиотеке она представила 
свою коллекцию вечерних платьев. 
Она —  известный в стране дизайнер. 
Мастерству училась долго —  начинала 
с профессионального училища, где 
освоила специальность закройщицы. 
Она выиграла множество дизайнерских 

конкурсов, создала свой бренд NK, уже 
хорошо известный по всей стране (а со-
сновоборцы могли с ним познакомить-
ся, например, на Дне Нептуна, который 
проходил этим летом в Приморском 
парке); она регулярно представляет 
свои коллекции на Неделях высокой 
моды, работает с известными моде-
лями, а порой в ее показах участвуют 
и замечательные актеры.

На сей раз в подиум превратился 
читальный зал, а в качестве моделей 
выступили сотрудники библиоте-
ки и читатели. Были представлены 
корсетные платья —  корсет сейчас 
снова очень популярен. Да, такое 
платье вряд ли наденешь в офис, 
и в магазин в нем точно не пойдешь. 
А вот в театре, на приеме, на балу это 
самый подходящий наряд, который 
заставляет чувствовать себя сказочной 
красавицей даже ту, что в обычной 

жизни носит совсем другую одежду. 
Есть в коллекции и детские празд-
ничные платья —  самые юные модели 
Лена и Алена успешно их продемон-
стрировали.

Мужчины тоже не чужды моде. 
В московских показах коллекций NK 
участвовал, например, Никита Джигур-
да. А в сосновоборской библиотеке эле-
гантный современный мужской костюм 
продемонстрировал один из читателей.

Наталья Клепиковская рассказала 
о том, как она начинала. Хорошей про-
фессиональной подготовки мало, нуж-
ны еще очень большой интерес, желание 
сделать что-то новое —  и умение выбрать 
модель, способную продемонстрировать 
платье в наиболее выгодном свете.

Вот, кстати, о моделях. Об этой про-
фессии тайно мечтают многие —  и стар-
шеклассницы, и дамы постарше, у кото-
рых есть семья и работа, и даже те, для 

кого вот-вот наступит миг отправиться 
на заслуженный отдых (или даже уже 
наступил). Всю жизнь об этом мечтали, 
но так и не собрались? Не беда, можно 
попробовать. Об этом рассказала модель 
Балма Семенова. Главное —  не бояться 
и не думать, что уже поздно. Модели 
нужны разные, а в интернете довольно 
просто найти курсы, например, зрелых 
моделей. Даже «ВКонтакте» несколько 
таких групп есть —  и там же сказано, 
что и как нужно делать, чтобы на такие 
курсы попасть. Так что шанс есть у всех.

Попробовать пройти по подиуму 
можно было и в библиотеке. Балма Се-
менова показала, как это делается, рас-
сказала о том, на что следует обратить 
внимание во время фотосессии. Ма-
ленькие тонкости, которые необходимо 
учитывать всегда.

Внешний вид зависит не только от 
одежды и умения двигаться. Какая жен-
щина в вечернем платье без макияжа? 
Да и не в вечернем. Ну любим мы это 
дело, получаем удовольствие от красиво 
подкрашенных глаз и помады на губах. 
И окружающим хотим нравиться, этого 
тоже не отнять. Не всегда и не у всех по-
лучается, конечно. К тому же индустрия 
красоты тоже не стоит на месте, посто-
янно появляются новые средства ухода, 
новая декоративная косметика, но не 
у каждой женщины есть возможность 
за этим постоянно следить. А визажист 
должен это делать. И можно было прямо 
здесь же получить консультацию —  от 
профессионального визажиста и стили-
ста Галины Ершовой.

В конце вечера присутствующие 
обсуждали увиденное, листали книги 
по истории моды, которые подобрали 
сотрудники библиотеки, и посмотрели 
фильм «Дьявол носит Prada».

Тему моды поддержали и другие 
библиотеки города. В частности, в би-
блиотеке «Точка Сбора» в этот же день 
открылась выставка народных орна-
ментов, подготовленная автономной 
некоммерческой организацией «Куль-
турная среда» и ее директором Марией 
Романовой. Кстати, мастера «Культур-
ной среды» тоже шьют дизайнерскую 
одежду —  с фольклорными элементами, 
и к этому стоит присмотреться.

Марина ПЕТРОВА

НОЧЬ ИСКУССТВ 
В СТРАНЕ МОДЫ

Сосновоборская Би-
блиотека семейного не-
сколько лет участвует 
во Всероссийской ак-
ции «Ночь искусств». 
На сей раз сотрудники, 
гости и читатели гово-
рили об искусстве мод-
но одеваться.
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